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SAMEDI 15 AVRIL 2023

8h15 à 8h45 Petit déjeuner
•  Réception et accueil des congressistes (retrait des dossiers et 

badges), pointage.

9h  Ouverture du Congrès
•  Accueil par Hélène LAURENT, Présidente de la Coordination IDF

•  Accueil par Gilbert DROUARD, Président départemental du VAL 
D’OISE 

•  Allocution d’ouverture d’Eddy THOREAU, Maire de LOUVRES

•  Allocutions des officiels (Conseillers, Député, Sénateur, etc…)

•  Ouverture du 18e Congrès par le Président Régional Claude 
BERNARD

•  Rapport d’activité par le Secrétaire Régional, Daniel LASSIAILLE 
- discussion et vote

•  Rapport financier du Trésorier Régional, Stéphane LECOMTE sur 
les comptes de l’exercice clos 

•  Rapport des vérificateurs aux comptes par Nadine GLOAGEN et 
Betty DA SILVA

•  Vote du rapport financier, approbation des comptes 2022 et quitus 
au Trésorier, 

•  Affectation du résultat 2022

•  Vote du quitus à la gestion du conseil d’administration pour 
l’année écoulée

•  Ratification des mandats des administrateurs 

•  Élection de la partie renouvelable des vérificateurs aux comptes

11h  Pause de 15 minutes
11h15  Rapport moral par le Président Régional, 

Claude BERNARD, Clôture de l’AGO
11h30  Intervenants
12h30  Déjeuner

CENTRE CULTUREL BERNARD DAGUE
LOUVRES (95380)

PROGRAMME

18E CONGRÈS RÉGIONAL D’ÎLE-DE-FRANCE

14h Travaux des Commissions
16h Conseil d’administration
• Election du bureau

• Transfert du siège social du Comité Régional

17h30 Rédaction des rapports de commission
20h  Repas et soirée festive

DIMANCHE 16 AVRIL 2023
9h Accueil. Petit déjeuner
9h30 Reprise des travaux
• Intervention du nouveau Président ou de la nouvelle Présidente 

• Présentation du nouveau bureau

9h45 Rapport des Commissions et vote
10h30 Intervenants
11h30 Remise des distinctions
12h Clôture du Congrès
• Clôture par Eddy THOREAU, Maire de LOUVRES  

et Hélène LAURENT

•  Verre de l’Amitié suivi du repas de clôture

13h Repas de clôture
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LE MOT DU MAIRE
Eddy THOREAU
Maire de Louvres

LE MOT DU PRÉSIDENT
Jacques ALLEGRA
Président de la Fédération Française pour le Don de Sang Bénévole

Prochainement, va se dérouler pour vous, amis d’Île de France, un 
temps de réflexion, de partage et de préparation. Un congrès, c’est le 

moment où nous, bénévoles rassemblés, analysons notre action, nos 
réussites, nos échecs, ceci afin de déterminer nos perspectives et notre 
feuille de route pour l’avenir.
Incertitudes, doutes et questionnements sont les caractéristiques de la 
période que nous vivons. Qui, il y quatre ans, aurait pu imaginer que 
nous allions connaître une privation de nos mouvements, une guerre 
majeure sur le sol européen et des restrictions énergétiques ? A ma 
connaissance personne. Cependant, il a fallu et il faudra nous adapter. Il 
en a été de même pour la transfusion sanguine, qui a dû faire face à de 
nouveaux défis : pénurie de personnel, manque de moyens, apparition 
de nouvelles contraintes sanitaires. 
Cependant, collectivement, nous avons tenu. Certes, avec parfois des 
cris et des grincements de dents, mais, conjointement avec l’EFS, nous 
avons contribué à ce qu’aucun patient ne manque de sang. Nous pouvons 
en être fiers.
C’est sur cette réussite collective que nous devons nous appuyer pour 
préparer l’avenir avec confiance.
Ensemble, nous avons à relever de nombreux défis : aider l’opérateur 
public à maintenir l’autosuffisance en produits sanguins labiles, ceci 
compte tenu des difficultés conjoncturelles et structurelles, développer 
une collecte de plasma ambitieuse permettant la couverture de 50 % des 
besoins nationaux lors de l’ouverture de l’usine d’Arras, assurer le 
renouvellement des générations de donneurs de sang et promouvoir 
l’éthique transfusionnelle, condition impérative à la pérennité de l’accès 
aux produits pour l’ensemble des patients. Ces ambitions ne pourront se 
réaliser que si nous avons des structures solides, agiles dans le 
fonctionnement et proactives face à l’accélération du rythme des 
mutations sociales et environnementales.
Pour ce faire, nous devons échanger en permanence, ne pas craindre la 
confrontation des idées et, de ces débats, tirer les enseignements qui 
guideront nos actions sur le terrain. Car, avec notre partenaire l’EFS, 
nous sommes les animateurs de cette belle chaîne de solidarité qui 
permet chaque année à un million de malades de disposer des produits 
sanguins dont ils ont besoin en tout temps et en tout lieu.
Première région administrative et économique de notre pays, l’île de 
France concentre tous les enjeux de notre mouvement, notamment celui 
de la réalisation du plan plasma, de la notoriété de notre mouvement et 
du développement des synergies avec notre partenaire l’Etablissement 
Français du sang. Dans ce schéma, les bénévoles d’Île de France ont toute 
leur place, et doivent en être le fer de lance de nos actions.  Vous avez 
pour cela tous les atouts : des bénévoles et des UD motivés, ainsi que la 
contribution essentielle des deux associations interdépartementales que 
sont la RATP et ADP. Pour mener à bien votre mission, vous pouvez 
compter sur l’appui inconditionnel de votre Fédération, dont l’une des 
raisons d’être est le soutien permanent à ses bénévoles.
À tous, je souhaite un très beau congrès, sous le signe du partage et de 
l’amitié.

Donner son sang est un acte citoyen primordial 
pour sauver des vies.

Nous ne serons jamais assez à accomplir ce geste, ô com-
bien essentiel. 

C’est pourquoi, je vous invite vivement, à franchir le 
pas et à participer nombreux, aux prochaines collectes 
de sang, qui se trouveront sur votre chemin. 

Très sensible au combat mené par les bénévoles pour 
récolter de plus en plus de dons du sang, je me réjouis, 
ainsi que le conseil municipal, d’accueillir, pour la pre-
mière fois, dans la commune de Louvres, le congrès ré-
gional de donneurs de sang, les 15 et 16 avril prochain, 
à l’Espace Culturel Bernard Dague.

Ce congrès est un moment privilégié pour les béné-
voles, qui peuvent pendant quelques jours échanger et 
partager leurs expériences. 

Alors, un grand merci pour leur dévouement, et bienve-
nue chez nous ! 
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Claude BERNARD
Président du Comité Régional d’Île-de-France  

C’est avec plaisir et honneur que j’écris cet édito pour le 18e 
Congrès du Comité Régional Île-de-France.

Cette année, c’est le VAL d’OISE qui nous accueille et plus 
particulièrement la ville de Louvres, merci à Hélène et Gilbert.

Voilà maintenant dix-huit mois que je préside aux destinées du Comité 
Régional, merci de votre confiance. 

J’avais pour objectif de continuer le travail accompli par Monique 
MERET pendant huit années en y apportant une petite touche 
personnelle.

Je fus très vite rattrapé par la réalité et les problèmes liés à la convention 
avec l’EFS signée en mai 2021.

Comme pendant les dix-huit mois de négociations, nous avons dû à 
nouveau batailler ; je dis, nous : la même équipe que précédemment et le 
conseil d’administration pour faire entendre nos divergences et obtenir 
avec six mois de retard le versement de la subvention 2022.

Puis, est venu se greffer la mise sous tutelle d’une UD, pour non-respect 
des règles statutaires et éthiques.

Franchement, je n’avais pas candidaté à la présidence pour cela, à tel 
point, je peux vous l’avouer, j’ai failli abandonner.

Heureusement, votre confiance à boosté mon énergie, je me suis dit : 
«  il y aura des jours meilleurs ».

Cette fin d’année 2022 annonce un signe d’apaisement sur les collectes, 
avec de nouveau la présence des bénévoles à la collation, même si le 
spectre du masque est toujours au-dessus de nos têtes.

Les relations avec l’EFS IDF, elles aussi, sont apaisées, si nous parlons 
d’autres choses que de la convention, comme le label « commune 
donneur » qui fait  peau neuve après douze années d’existence.

ÉDITO
Gilbert DROUART
Président de l’UD 95  

Depuis le Congrès du Comité Régional IDF à Enghien-
les-Bains en 2014 auquel j’ai assisté en tant que 

 nouveau Président de l’UD 95, ayant été élu cette même 
 année. J’appartenais à l’ADSB d’Enghien-les-Bains depuis 
2009, ville où j’habitais et donnais mon sang depuis 
2001. 

J’avais été recruté en tant que bénévole par Serge 
LEVILAIN alors Président de l’ADSB sur les collectes de 
cette même ville où j’ai donné mon sang jusqu’en 2014 
ayant atteint la limite d’âge de 70 ans. 
Bernard BROUSSE est l’actuel Président d’Enghien. 
Mon Parcours de bénévole se résume ainsi : 2009 ADSB 
d’Enghien en tant que bénévole vérificateur aux Comptes, 
puis Président de L’UD95 et membre du CA du Comité 
Régional IDF, puis vérificateur aux comptes de la FFDSB 
durant mon 2e mandat à la Présidence de l’UD95. 
Mon 3e mandat en tant que Président de l’UD95 (ré-
élection en 2021) me permet d’accueillir pour la deuxième 
fois le Congrès du Comité Régional IDF dans le Val 
d’Oise à Louvres sur proposition d’Hélène LAURENT, 
responsable de la CCIF du Comité Régional IDF et 
Conseillère déléguée à la Santé et aux Séniors à la mairie 
de Louvres. 
Cela s’appelle "boucler la boucle" car je souhaite à la fin de 
ce 3e mandat se terminant en juin 2024, me retirer à l’âge 
de 80 ans ; il faut rajeunir les idées pour cette noble cause 
qu’est le DON de SANG.

Je souhaite à tous de passer un bon Congrès et de faire de 
superbes propositions pour porter haut et fort les couleurs 
pour le don de sang bénévole.

MOT DE BIENVENUE

Nous avons pu réaliser des projets, tels que le petit livret scolaire, les sacs 
à baguettes et en mettre d’autres en chantier, comme les gilets pour les 
bénévoles et surtout le site internet du CR IDF que nous inaugurons 
pour ce Congrès.

Un grand merci à toutes les équipes qui ont travaillé sur ces projets.

Je voudrais dire un mot des relations avec la Fédération et son président 
M. Jacques ALLEGRA, elles sont excellentes, puisque nous pouvons 
maintenant nous réunir en CA dans les locaux du siège à Paris. Merci 
Monsieur le Président.

Il me reste à vous remercier, bénévoles, présidents d’ADSB, présidents 
d’UD, AI et GN, administratrices et administrateurs du CR IDF pour 
le travail que vous accomplissez chaque jour, afin que le Don de Sang à 
la française « bénévole, anonyme et gratuit » reste notre priorité.
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Lovera pour les Celtes, puis  Lupera pour les Gaulois et Louvres 
pour les Romains (Louvera en latin, la Louve, devenu Luvra). 

La ville compte 11 586 habitants  : des Lupariens et des 
Lupariennes devant leur nom au terme latin Lupus, le loup.

DE LA PRÉHISTOIRE À CHARLEMAGNE
Les hommes ont sans doute toujours fréquenté le site de Louvres 
au cours des temps préhistoriques. Les plus anciens témoignages 
attestant la présence humaine sur notre sol remontent à 200.000 
ans avant Jésus-Christ (époque du Paléolithique supérieur). Il s’agit 
d’outils de silex taillé. Ces populations étaient nomades et se 
nourrissaient de cueillette, de chasse et de pêche.

Lorsque l’homme devint sédentaire, à la suite de la découverte de 
la culture et de l’élevage (environ 5000 ans avant Jésus-Christ ; 
époque néolithique), les peuplades se fixèrent sur les plateaux 
autour de Louvres. Les fouilles ont découvert des restes des murs 
en torchis de leur habitat, ainsi que des fragments de la vaisselle 
de terre cuite que ces hommes utilisaient environ 750 ans avant 
Jésus-Christ (Âge du fer ; époque de la Tène III). L’abondance de 
l’outillage de silex taillé très diversifié (technique ”Levalloisienne”) 
dont ils se servaient permet de penser que toute notre région était 
déjà très peuplée à cette époque.
Si aucun vestige celte n’a été découvert à Louvres même, la 
présence gauloise est en revanche attestée par la présence de 
fermes et d’établissements de cette époque (IIe siècle) à proximité 
du Bourg. Il en est de même pour l’époque gallo-romaine.
Des récits veulent que Saint Rieul, compagnon de Saint Denis et 
passant par Louvres pour se rendre à Senlis, y détruisit la statue de 
Mercure qu’on y adorait et convertit les habitants au christianisme 
vers la fin du IIIe siècle. Si ces récits sont difficiles à vérifier en eux-
mêmes, les découvertes archéologiques du centre-ville semblent ne 
pas les démentir. Il en est de même en ce qui concerne Saint Justin, 

martyrisé à Louvres par les romains au IVe 
siècle et qui devint pour cette raison le 
patron de la ville.

Les fouilles de la Tour Saint-Rieul ont Les fouilles de la Tour 
Saint-Rieul ont révélé l’existence de trois sanctuaires antérieurs à 
l’église du Moyen-Âge, dont le plus ancien remonte au IIIe ou au 
IVe siècle. On ignore s’il en est de même pour l’église Saint-Justin. 
Deux églises furent dédiées à ces deux saints. C’est dans la 
nécropole associée à ces deux églises qu’ont été trouvées les 
sépultures de personnages vivant à l’époque des “Invasions 
Barbares” (Ve siècle). Ces Francs, installés à Louvres, représentaient 
ici le pouvoir de Clovis. La richesse du mobilier d’orfèvrerie trouvé 
dans leurs tombes laisse penser qu’ils étaient très proches de ce roi. 
Ces sépultures furent à l’origine de la création d’une vaste nécropole 
de sarcophages à l’époque mérovingienne. Certains de ces 
sarcophages découverts en fouille portaient des décors moulés, 
profanes ou chrétiens. (VIe au VIIIe siècles). L’étendue de cette 
nécropole atteste une fréquentation importante des lieux de culte 
de Louvres à cette époque.

Cette période du haut Moyen-Âge ne nous est connue que par cette 
nécropole, l’habitat ayant disparu sous les urbanisations successives 
de la ville. L’époque de Charlemagne (IXe – Xe siècles), qui fut une 
époque de renaissance pour le pays, ne nous est également connue 
à Louvres que par des vestiges d’habitat et des fragments d’objets 
usuels retrouvés en quelques endroits du Vieux Bourg. Ils attestent 
cependant la continuité de l’occupation humaine sur le terroir de 
Louvres.

DU MOYEN-ÂGE À LA RÉVOLUTION
Le Moyen-Âge fut certainement une époque de 
grande richesse pour Louvres. Les deux églises du 
lieu furent reconstruites fin XIe – début XIIe dans 
le nouveau style architectural de l’époque : l’art 
roman. Puis, elles furent agrandies toutes les deux 
et partiellement remaniées fin XIIe – début XIIIe 
dans le style gothique.

C’est aussi au XIIIe siècle que Blanche de Castille 
et son fils Saint-Louis firent construire l’Hôtel-
Dieu de Louvres pour les pèlerins et les malades. 
Une maladrerie fut également édifiée à Louvres 
pour y accueillir les lépreux que l’on était alors 
obligé d’isoler totalement du reste du monde.

 À l’inverse, la guerre de Cent Ans fut pour Louvres comme pour 
toute l’Île-de-France une période de grande misère. L’église Saint-
Justin fut en grande partie détruite en 1465, et il faudra attendre le 
règne de François Ier pour voir la reconstruction de ses nefs dans le 
style de la Renaissance par l’architecte Nicolas de Saint-Michel. Elle 
ne fut terminée qu’en 1540 et donna à cette église l’aspect qu’elle a 
toujours de nos jours.

Mais on ne peut pas parler de l’histoire médiévale de Louvres sans 
parler conjointement de celle du village d’Orville, qui se situait au 
bord du Ru du Rhin, à 2 kilomètres au sud de Louvres. Il existait à 

Tour Saint-Rieul Eglise Saint-Justin Fouilles du Chateau d'Orville

LOUVRES EN PAYS DE 
FRANCE (95380) 
 
Hélène LAURENT
.

Louvres fut d’abord un 
hameau, puis un 

 village et remonte à des 
temps très anciens. Il s’est nommé 

Porte de l'Ancien Hôtel-Dieu
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l’époque mérovingienne et connut son maximum d’extension sous 
le règne de Charlemagne. Ce sont les fouilles qui ont révélé son 
existence, alors qu’il avait disparu sans laisser de traces. Il périclita 
au début du Moyen-Âge, ses habitants étant alors sans doute attirés 
par Louvres, et il laissa la place au château-fort des “Ducs” d’Orville, 
puis à celui de la famille d’Aulnay. Celui-ci fut détruit en 1438, lors 
des combats de la guerre de Cent Ans, sans qu’il en reste pierre sur 
pierre. Cependant, les fouilles actuelles le restituent peu à peu, 
ainsi que le village carolingien, pour faire de ce site un lieu culturel 
actif et complémentaire du Musée d’Histoire et d’Archéologie 
ARCHÉA.

Le Grand Siècle a laissé peu de traces à Louvres. Cependant, la 
Révolution bouleversa profondément les esprits, à Louvres comme 
ailleurs. Sous la Terreur, le curé de Louvres (l’abbé Maldague), fut 
arrêté et guillotiné le 25 juillet 1794. 

Les derniers seigneurs de Louvres (les familles Le Féron, de La 
Haye de Bazinville et de Mareuil) tinrent résidence à Louvres. Le 
château seigneurial se trouvait dans le Parc de l’école SNCF. Il brûla 
accidentellement en 1815.

Un prisonnier célèbre
La Tour Saint-Rieul devenue prison, reçut 
en 1799 un détenu de marque, VIDOCQ ; 
le célèbre truand qui devait finir sa carrière 
dans la peau de chef de la brigade de 
sûreté de la préfecture de Police de Paris, 
s’enfuit à deux reprises de la prison de 
Louvres, dont il orna les murs d’un 

superbe graffiti, encore visible aujourd’hui, signant ainsi son séjour 
d’une marque indélébile : une première fois, en se dissimulant dans 
le fourrage destiné aux chevaux. Une seconde fois en 1805, en 
sautant par la fenêtre de la Tour Saint-Rieul, au bout d’une corde de 
fortune tressée avec des pièces de linge, mais celle-ci n’étant pas assez 
longue, il sauta dans le vide pour atteindre le sol où il fit une 
mauvaise chute et se tordit la cheville du pied gauche. Il partit en 
boitillant, ce qui permit aux gendarmes de le rattraper rapidement.  

DE L’EMPIRE À AUJOURD’HUI
L’Empire n’a pas laissé de traces visibles dans la commune. Des 
chroniques rapportent que, après la défaite de Waterloo, les 
maisons de la rue de Paris furent incendiées et pillées par les hordes 
prussiennes marchant vers Paris pour l’occuper.

Louvres revit les Prussiens après la guerre de 1870, lors du siège de 
Paris. Ils occupèrent la ville, leur Quartier Général se trouvant dans 
le « château » du Parc de l’école SNCF, alors nouvellement 
reconstruit.

Lors de la Grande Guerre, en 1914, 
les armées allemandes fonçant sur 
Paris n’arrivèrent pas jusqu’à 
Louvres : la défense française les 
obligea à bifurquer vers l’est à 
hauteur de Luzarches, en direction 
de la Marne. Elles durent y accepter 
le combat, et y subirent leur 
première défaite.

La seconde guerre mondiale 
contraignit Louvres à subir 
l’occupation nazie de 1940 à 1944. 

Monument aux aviateurs

La chute d’une Forteresse volante américaine à proximité de la 
gare, le 14 juillet 1943, fut l’occasion pour les Lupariens de 
manifester que leur sentiment national était resté entier. 
Au soir du 29 août 1944, quatre résistants venus de Montreuil 
pour une mission à Louvres furent fusillés par les nazis, malgré les 
interventions du maire de l’époque. La ville fut libérée par les 
troupes américaines le 31 août 1944.

Le 30 août 1944, un autre 
accident navrant a coûté la vie à 
un jeune luparien âgé de 20 ans, 
Robert Demoy, alors qu’il circulait 
à bicyclette dans la rue de Paris. Il 
a fait une chute et la grenade qu’il 
transportait dans une de ses 
poches a explosé, le blessant 

grièvement. Il est mort pendant son transfert à l’hôpital.

L’agriculture fut depuis l’aube des temps la ressource économique 
de base de la région. Toutes les professions artisanales du Bourg 
avaient leur raison d’être dans l’agriculture. Aujourd’hui, la surface 
des terres cultivables se réduit progressivement sous la triple 
poussée des grands travaux d’Île-de-France (passage du TGV, de la 
Francilienne), de l’extension continue des zones d’activité liées à 
l’aéroport de Roissy, et d’une urbanisation croissante concomitante 
à la proximité de l’aéroport. Malgré cela, il reste à Louvres 5 grandes 
fermes exploitant ces terres.

L’arrivée des énergies nouvelles (l’eau au robinet, le gaz de ville, la 
lumière électrique, le téléphone, l’automobile, etc.) bouleversa les 
habitudes de travail et les modes de vie ancestraux. Elle fit de la fin 
du XIXe siècle une période charnière dans la vie quotidienne et les 
comportements sociaux.
Aujourd’hui, Louvres reste une commune rurale. Mais le travail 
n’est plus du tout centré sur les ressources agricoles, ni même sur 
les possibilités de la petite zone d’activités de la ville. L’aéroport de 
Roissy constitue un bassin d’emploi important pour tout son 
environnement, et le RER draine vers Paris une grande partie de la 
population active. Louvres est donc devenu de nos jours une 
commune-dortoir comme la plupart des communes de la grande 
banlieue de Paris. Cette évolution, qui s’ajoute à un accroissement 
progressif de la population, modifie sensiblement le paysage de la 
commune et explique que le pôle commercial de la ville se déplace 
peu à peu de la rue de Paris vers le quartier de la gare.

Ainsi, loin d’être une vague légende perdue dans des brumes 
incertaines, l’histoire de Louvres a des racines concrètes qui sont 
inscrites dans son sol, et que les recherches font émerger peu à peu 
des siècles qui l’ont formée.

Le Musée ARCHÉA est la mémoire de la longue histoire du Pays 
de France, dont les richesses naturelles ont attiré les habitants 
depuis la Préhistoire. Il abrite plus de 50 000 objets.
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L’histoire du château
Situé en plein cœur du parc, le château est un édifice incontournable 
de la visite. Il est à noter qu’avant même la construction du 
bâtiment actuel existait déjà un château seigneurial, probablement 
construit au début du XVIIIe siècle par la famille LE FERON, avant 
qu’il ne devienne la propriété d’un fermier général de la famille LA 
HAYE DE BAZINVILLE. En 1815, cette demeure brûla 
accidentellement et c’est en 1867 que fût bâtit le château actuel.

En 1942, la Société Nationale des Chemins de Fer du Nord achète 
la propriété afin d’y installer un centre d’hébergement pour les 
jeunes enfants transformé trois ans plus tard en centre de formation 
pour ses cadres, jusqu’en 2003. Des bâtiments sont aménagés pour 
assurer l’hébergement et la formation du personnel ainsi que des 
terrains de sport.

Aujourd’hui, le château abrite la « Maison des services » où se 
situent à ce jour la maison de l’emploi (M2E95), le SESSAD et le 
réseau Automne. 

Un « poumon vert »
Fort de ses 2,66 hectares de superficie, le Parc du Château propose 
une belle diversité végétale. L’Office Nationale des Forêts distingue 
deux types de végétations dans le parc :
• un patrimoine à vocation naturelle, composé de bosquets.
•un patrimoine à vocation ornementale, constitué d’arbres 
isolés.

Ce dernier se compose de 50 espèces dont 3 
prédominent : l’érable sycomore, le marronnier d’Inde 
et le platane.

Un séquoia géant
Point d’orgue de la végétation du parc, un séquoia géant 
trône fièrement dans le parc en face du château. D’une 
hauteur de 37 mètres et d’une circonférence de 6,8 
mètres, ce séquoia centenaire a été classé arbre 
remarquable.

-   Barthélémy TREMBLET : né en 1568 à 
Louvres, sculpteur du roi Henri IV. On 

lui doit l’embellissement du 
Louvre et du Château de 
Fontainebleau ainsi qu’un 
buste en marbre blanc et 
une statue en pied d’Henri 
IV, placée à l’entrée du 
château de Pau. Il décède 
en 1629 et est inhumé en 
l’Église Saint-Eustache à 
Paris.

-   Jean de LOUVRES : architecte, il réalisa 
le « Palais Neuf » du Palais des Papes en 
Avignon (14e siècle).

-   André LEFÈBVRE : né le 19 août 1894 à 
Louvres et décédé le 4 mars 1964, il fut 
ingénieur aéronautique chez Gabriel 
Voisin et conçoit des avions militaires. 
Après la première guerre mondiale, il se 
passionne pour l’automobile. En 1931, il 
entre chez Renault puis rejoint Citroën en 

1933. Il conçoit la 2 CV, lancée en 1948. 
Un hommage lui fut rendu et c’est 
pourquoi vous pouvez voir une 2 CV à 
l’entrée de la ville.

Les hommes célèbres nés à Louvres

LE PARC DU CHÂTEAU
Situé en plein cœur de la commune, ce lieu spacieux, calme, arboré et reposant représente le véritable « poumon vert » de notre ville. 
Disposer d’un tel espace est une véritable chance dont il fallait faire profiter les Lupariens. C’est dans cet état d’esprit qu’a eu lieu 
l’acquisition du terrain par la Communauté de Communes Roissy Porte de France. L’enjeu était clair : transformer une partie de cette 
propriété de la SNCF en un parc public de près de 3 hectares, tout en valorisant un espace boisé classé. L’opération d’aménagement 
conduite par l’EPA Plaine de France répond parfaitement aux attentes de chacun.

Je remercie Eddy THOREAU, maire de Louvres, de nous accueillir dans l’Espace Culturel Bernard Dague et de soutenir le Don de Sang. 

Merci aux donneurs, sans qui les collectes ne seraient pas et qui par leur générosité contribuent aux soins des malades et à sauver des vies.

Merci à tous les bénévoles qui répondent présents sur les collectes et qui ont fait le déplacement jusqu’à Louvres ce week-end, pour assister 
au 18e Congrès Régional.

Sources :  Le site internet de la ville de Louvres et l’ouvrage « Louvres au fil du temps »
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Stéphane NOEL
Directeur de l’Établissement Français du Sang Île-de-France

2023 : ANNÉE DE 
L’AMBITION COMMUNE 
RENFORCÉE

Cette situation difficile est liée, vous le savez, à un ensemble de facteurs : 
une nouvelle attitude des donneurs depuis la crise sanitaire COVID, 
un faible recrutement de nouveaux donneurs du fait, notamment, 
d’une offre de collecte en établissements scolaires en baisse, une offre 
de collecte en entreprise mise à mal aussi par le développement du 
télétravail, et, enfin, des tensions toujours fortes sur les ressources 
humaines en collecte. Une belle solidarité entre les équipes a vu le jour 
spontanément. Tous ont vraiment fait le maximum pour permettre à 
l’EFS d’honorer au mieux les rendez-vous pris par les donneurs, même 
s’il a parfois fallu en annuler certains, compte tenu d’absences inopinées 
de personnels non remplaçables faute de ressources. L’agilité 
collaborative sur laquelle nous savons pouvoir compter et sur laquelle 
nous allons capitaliser a permis de maintenir l’activité et la fourniture 
de produits aux patients. 

Des solutions et nouveaux dispositifs sont mis en place pour faire face 
aux difficultés les plus impactantes. Ainsi, pour pallier le manque de 
médecins de collecte, la mise en œuvre progressive de la Téléassistance 
médicale en collecte (projet TMC) nous a permis de maintenir un bon 
nombre de collectes. Le déploiement - qui atteint aujourd’hui entre 20 
et 30 % des collectes mobiles en y intégrant les collectes du samedi - n’a 
pas pu se dérouler aussi rapidement que prévu du fait, là aussi, des 
tensions sur les personnels. 

Malgré les difficultés, ensemble nous avons réussi à faire face à la 
demande. Une baisse de la consommation des hôpitaux de 2,3 % du 
fait de leurs propres tensions internes, nous y a aidés. Lors des moments 
les plus critiques, il a néanmoins fallu adapter la prise en charge 
transfusionnelle de certains patients (et notamment les patients 
drépanocytaires) afin de préserver des stocks sous très forte tension. La 
situation de l’EFS n’est pas unique et beaucoup d’autres Pays en Europe 
ou sur le continent Américain rencontrent des tensions analogues. Sur 
le plan du prélèvement de plasma, l’approvisionnement en 
médicaments dérivés du plasma est de plus en plus compliqué. Dans de 
très nombreux Pays, la situation du don de sang souffre d’un contre 
coup de la pandémie Covid que nous avons encore du mal à analyser.

Nous voici à l’aube d’une nouvelle année, avec l’espoir d’une 
année plus facile et plus sereine que 2022.

En effet, 2022 a été une année de forte tension sur les stocks de 
produits sanguins avec peu de périodes d’accalmie. Cette situation 
a donné le rythme et guidé nos activités. Plusieurs fois nous avons 
atteint le seuil critique et à chaque fois, grâce à un formidable 
investissement de tous – salariés EFS, bénévoles, et, bien entendu, 
les donneurs – la mobilisation était au rendez-vous et nous a 
permis de préserver l’autosuffisance nationale. Pour la première 
fois de son histoire, l’EFS a diffusé deux bulletins d’urgence vitale, 
le premier en février, un second en juin dernier. 

Face à cette situation difficile, l’établissement poursuit son adaptation et 
son évolution dans la nécessaire prise en compte des nouveaux enjeux 
qui façonnent l’avenir. Nous exerçons en effet notre mission au cœur 
d’un système de santé déjà fragile et d’autant plus affecté par les crises 
successives. Pas un jour sans que les médias ne citent une de ses 
difficultés. Notre président François TOUJAS a récemment évoqué, 
lors de deux auditions publiques devant les Députés de la commission 
des affaires sociales de l’Assemblée nationale et devant les Sénateurs, les 
difficultés que rencontre notre modèle transfusionnel du fait à la fois 
d’un contexte économique inflationniste et de crise énergétique mais 
aussi par le contexte sociétal et les fortes problématiques liés aux 
conditions de travail dans les métiers de la santé. Son message a été 
entendu et a reçu un large appui de la représentation nationale pour 
que des solutions soient rapidement trouvées. Il a également été 
fortement relayé et amplifié par votre fédération nationale et nous lui en 
sommes infiniment reconnaissants, espérant que ces efforts conjugués 
porteront rapidement leurs fruits.

À noter également pour 2022 les difficultés relatives à la mission des 
bénévoles. Depuis deux ans déjà, du fait de mesures sanitaires drastiques 
liées à la lutte contre la Covid-19, l’action des bénévoles lors des collectes 
a été largement limitée. L’interdiction faite de participer à la collation a 
été difficilement vécue nous en avons bien conscience. La situation s’est 
toutefois améliorée et le soutien des ADSB à la collation est redevenu 
possible. La crise sanitaire, là aussi, nous a imposé de nouvelles mesures 
de fonctionnement dont vous avez su accompagner les changements, 
vous y adapter tout en préservant une qualité d’accueil toujours aussi 
fortement appréciée par les donneurs et nous ne vous dirons jamais 
assez toute notre gratitude.

De nombreuses collectes ont malheureusement été annulées durant 
cette année, y compris des collectes organisées avec l’appui d’associations 
de donneurs de sang bénévoles. Je tiens ici à vous redire les profonds 
regrets que nous éprouvons lorsque nous sommes contraints d’annuler 
une collecte. Et encore plus lorsqu’il s’agit d’une collecte où des 
bénévoles ont donné beaucoup de leur temps pour la préparer, pour 
mobiliser les donneurs... L’annulation d’une collecte est un ultime 
recours lorsqu’aucune autre solution ne peut être trouvée. Et, 
malheureusement, durant cette période exceptionnelle, les causes 
d’annulation ont été particulièrement nombreuses. 

En 2023 nous voulons envisager l’avenir avec optimisme. Depuis 
quelques mois, nous sommes dans une phase de reconstruction de nos 
capacités opérationnelles. Même si la situation reste fragile, des 
indicateurs essentiels sont désormais correctement orientés. Ainsi, 
depuis 4 mois, nous constatons peu de départs, alors que dans le même 
temps nous avons de nouveau la capacité de recruter et que l’absentéisme 
se réduit. Nous formons le vœu que l’année 2023 nous permette de 
stabiliser nos organisations au service des donneurs et des patients. 
L’année 2023 devra en effet nous permettre de :
-  Retrouver le chemin de la croissance afin de réduire notre dépendance 
aux autres régions,

-  Améliorer l’autosuffisance qualitative, qui est un enjeu essentiel pour 
notre région,

-  Contribuer au plan plasma engagé par l’EFS dans un contexte de 
pénurie des médicaments dérivés du sang,

-  Concevoir et aménager notre future maison du don qui sera implantée 
dans le 15e arrondissement de Paris.

Votre contribution à la mission de l’EFS et au développement du don 
de sang sur le territoire francilien est indispensable. Nous savons pouvoir 
compter sur votre engagement, votre mobilisation et votre implication 
dans l’exercice d’une noble mission : sauver des vies. C’est ensemble que 
nous pourrons relever ces divers défis. 

Nous portons aussi ensemble le label « COMMUNE DONNEUR » 
dans une nouvelle dynamique, visant à embarquer plus largement les 
Collectivités franciliennes à nos côtés pour que la région Île-de-France 
devienne encore plus généreuse, plus engagée pour le don de sang.

L’année 2023 sera celle de l’ambition commune renforcée dans l’intérêt 
de tous. Une année de redressement de notre collecte au service des 
malades.
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ASSOCIATION MONSIEUR NEZ ROUGE

L’association Monsieur Nez Rouge a été fondée en 2006 et 
présidée depuis 17 ans par Guy DUMONT alias Monsieur 
Nez Rouge. Association Val d’Oisienne régie par la loi 1901, 
reconnue d’intérêt général et dont le siège social se situe à 
GROSLAY 95410.

Nos actions sont menées aussi bien, sur le plan local, national, 
qu’international….

Monsieur Nez Rouge c’est un combat de tous les jours avec un 
nez rouge sur le nez en guise d’étendard. Même si ce nez rouge 
peut faire songer au clown et aux rires, pour nous il symbolise 
le signe de notre refus de la fatalité, le pied de nez que nous 
adressons à la maladie…

Monsieur Nez Rouge ce n’est pas qu’un simple et seul projet… 
mais de multiples et différents projets, des actions menées au 
quotidien avec énormément d’empathie pour les enfants et 
leurs proches ! 
Ce n’est pas un combat pour un seul enfant mais pour tous les 
enfants atteints par ces pathologies ! Aucune frontière, aucune li-
mite, aucune entrave, aucune discrimination, aucune distinction… 
Monsieur Nez Rouge est impartial et se bat tous les jours pour faire 
sortir tous ces enfants et leurs proches de leur isolement.
Un combat mené pour les tout-petits atteints de maladies 
rares…  ; mené sans relâche, pour collecter et rechercher des 
fonds pour leur venir en aide… Un combat pour sensibiliser 
le public sur ces 8000 pathologies rares, les faire connaître et 
reconnaître… afin de lutter contre l’ignorance, l’indifférence et 
le silence. 

Être l’ambassadeur de ces 4 millions de français qui sont touchés 
par ces maladies dites « orphelines »… Orphelines de reconnais-
sances, Orphelines de remèdes et de traitements, ou presque… 
mais aussi et surtout « orphelines » d’intérêt et d’écoute !
Un combat de tous les jours, pour apporter à l’enfant malade 
des moments de mieux être par des thérapies et/ou du matériel 
médical appropriés, de lui offrir des moments de bonheur, de 
réaliser ses rêves ou du moins de le faire voyager vers un peu plus 
d’humanité... pour qu’il puisse oublier le temps de son rêve, la 
maladie qui l’accable et le ronge… Monsieur Nez Rouge est dans 
l’impossibilité de rajouter des jours à la vie de certains tout-pe-
tits, mais il peut ajouter de la vie à leurs jours en leur offrant ces 
quelques instants d’amour.
Apporter aussi du soulagement, du soutien, de l’aide, de l’atten-
tion à la famille qui entoure l’enfant… et beaucoup d’écoute.
C’est parfois une aide aux parents qui surfent sur la vague de 
l’inconnu, tiraillés entre l’errance diagnostique, le diagnostic 
lui-même -quand il y en a un-, trouver le nom de la maladie, un 
protocole médical à suivre, là aussi s’il y en a un, la recherche 
aléatoire de fonds pour régler le coût d’une recherche, d’une 
thérapie, d’une méthode, dont on ignore les résultats et qui est 
la plupart du temps très onéreuse. Tout ça se sont des épreuves 
subies au quotidien avec, au bout du trou noir, l’incertitude 
d’un remède ou d’une solution…
Depuis plus de 17 ans de combat, Monsieur Nez Rouge a pu 
venir en aide à plusieurs ONG, plus d’une trentaine d’associa-
tions de malades disséminées un peu partout dans le monde et 
à plus de 1500 enfants atteints de ces maladies orphelines… et le 
combat est encore long et loin d’être terminé… et Monsieur Nez 
Rouge voudrait tant en faire plus !
Assurément son plus grand souhait serait de mobiliser et de sensibiliser 
énormément de monde autour de ces maladies et de ces enfants afin 
de trouver les remèdes adéquats pour les soigner et les guérir !
La devise de Monsieur Nez Rouge est : « Donnez-moi une baguette 
magique et les pouvoirs qui vont avec et je ferai des miracles… Qui sait ? »  
À laquelle j’ajouterai ce proverbe africain remanié : « Tout seul on 
va plus vite, ensemble, on va plus loin, mais avec de l’audace, encore de 
l’audace et toujours de l’audace on va encore plus loin. » 

Guy DUMONT 
     alias  
Monsieur Nez Rouge



11

SAUVER DES ENFANTS ATTEINTS DE DNAI
Aider des enfants atteints de DNAI par une marche solidaire : 
tel est le projet porté cette année par Guy DUMONT alias Mon-
sieur Nez Rouge, avec sa bénévole Mathilde.

Ce projet s’inscrit totalement dans les actions menées par 
Monsieur Nez Rouge. Il consiste à trouver des fonds en nous 
associant à l’association « Le combat de Célya » qui serviront à 
trouver un remède (latent qui ne demande qu’à être exploité et 
commercialisé) pour sauver tous ces enfants atteints de Dystro-
phie neuro axonale infantile (DNAI).

Cette pathologie, qui représente 1 cas sur un million, est neuro-
dégénérative et à ce jour, incurable. L'espérance de vie des tout-
petits touchés par cette maladie orpheline se situe entre 5 et 10 
ans. L’espoir de sauver ces tout-petits malades nous l’avons grâce 
au laboratoire APTEEUS Biotech, situé à Lille (59000) dans les 
Hauts-de-France dirigé par le docteur Térence BEGHYN que j’ai 
eu plusieurs fois au téléphone et au travers de nos nombreux 
échanges de courriels pour avoir le plus de renseignements sur 
cette recherche. 

Le laboratoire APTEEUS est expert en biotechnologie dans 
la découverte et le repositionnement de médicaments dans 
le domaine des maladies monogéniques rares. La priorité 
 d’APTEEUS est de s’intéresser tout particulièrement aux patho-
logies dont les besoins médicaux sont importants et en grande 
partie non satisfaits. Leur technologie permet de mener des pro-
jets de recherche individualisés en quelques mois et d’identifier 
de nouveaux candidats médicaments parmi toutes les molécules 
déjà utilisées chez l’homme, en collaboration avec des organisa-
tions de patients, des médecins et des partenaires académiques 
et industriels. Son activité innovante, qui va à l’encontre de 
l’approche traditionnelle de découverte de médicaments, vise à 
obtenir un impact social rapide et significatif.

MATHILDE et une marche solidaire sur le fameux 
Sentier des douaniers de Bretagne, le GR34

Et pour ce projet c’est Mathilde P., jeune femme de 22 ans, ori-
ginaire de Montlignon (95680) et résidant désormais à Paris, 
étudiante en première année de Master de droit et stratégies de 
la sécurité à l’Université Panthéon-Assas qui a décidé de porter 
les couleurs de l’association.

Mathilde partage les actions de Monsieur Nez Rouge depuis 
plus de dix ans en tant que bénévole et ambassadrice. Initia-
trice de projets, son aventure de bénévole auprès de Monsieur 
Nez Rouge a débuté en 2013 par l’organisation d’une vente de 
gâteaux au sein de son collège dont les fonds récoltés ont aidé 
à la construction de La Maison des Parents au sein de l’Hôpital 
d’Enfants Margency (HEM) dans le Val d’Oise, inaugurée en 
septembre 2019 par Lorie PESTER, Marraine du projet, chan-
teuse et comédienne et par Brigitte MACRON, Présidente de 
la Fondation des Hôpitaux. Elle a ensuite permis à des enfants 
de réaliser des baptêmes de l’air en partenariat avec l’aérodrome 
de Saint-Cyr l’École. Elle accompagne fréquemment Monsieur 
Nez Rouge lors de ses évènements, notamment lors des forums 
d’association, les baptêmes automobiles sur circuit en partena-
riat avec le Lions Club International…

Dans la continuité de cet engagement, Mathilde a eu l’idée de 
créer un nouvel évènement, une manifestation sportive et soli-
daire pour pouvoir apporter sa collaboration et venir en aide à 
ces enfants malades. 
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Voici son idée : passionnée de randonnées, Mathilde aime mar-
cher et c’est lors d’une marche de 6 heures en septembre à Belle-
Île-en-Mer que lui est soudainement venu l’idée d’allier ces deux 
passions qui l’animent : l’effort physique et l’aide aux enfants malades.

Son projet  : associer « solidarité du cœur, solidité du corps 
et plaisir du sport ». Marcher et se dépasser pour les enfants 
atteints de DNAI et associer cet exploit sportif aux actions de 
Monsieur Nez Rouge. 

Elle souhaite parcourir à pied une partie du sentier des doua-
niers, le fameux GR34 qui borde l’ensemble des côtes bre-
tonnes sur plus de 2000 kilomètres. Depuis l'îlot rocheux et 
la baie du Mont-Saint-Michel, dans la Manche jusqu’à Saint-
Nazaire, en Loire-Atlantique.

Mathilde souhaiterait effectuer cette action au cours de l’été 
2023, en partant de Saint-Malo, de Brest ou de Lorient, les 
points de départ et d’arrivée ainsi que l’itinéraire définitif 
seront déterminés selon les personnes qui pourront accueil-
lir Mathilde et la période à laquelle, elle commencera cette 
marche. Mathilde projette de parcourir entre 150 à 200 km 
sur une durée au minimum de 10 jours à raison de 15 à 20km 
par jour en portant les couleurs de l’Association Monsieur Nez 
Rouge…

Pour soutenir son effort, nous faisons appel à des mécènes qui 
soutiendront cette épreuve sportive-humanitaire avec nous et 
plus particulièrement pour nous aider à récolter des fonds pour 
Célya et ces tout-petits atteints de DNAI pour la recherche.

Ce projet sera suivi par la Presse (Ouest-France, Le Télégramme, 
L’Echo-Le Régional, Le Parisien et autres médias susceptibles 
d’apporter leur aide et relayée sur les réseaux Internet au jour 
le jour par Mathilde et Monsieur Nez Rouge (Facebook, Twee-
ter, Instagram, LinkedIn,...), INFORM’ACTIONS, le journal 
de Monsieur Nez Rouge...

Afin de concrétiser cette action Monsieur Nez Rouge, nous recher-
chons des partenaires prêts à porter ce projet et à encourager 
Mathilde dans son effort. Les dons peuvent prendre une forme 
libre, ou, pour encourager encore plus notre ambassadrice à se 
surpasser, être proportionnels au nombre de kilomètres par-
courus par Mathilde (par exemple, 1€ par kilomètre).

Nous comptons sur votre engagement pour faire rayonner  
ce projet et nous aider pour sauver ces tout-petits atteints de 
DNAI !

Votre rôle est crucial pour Monsieur Nez rouge et Mathilde, 
et pour les enfants malades ainsi que pour leurs familles. A 
votre échelle, vous pouvez soutenir Mathilde dans sa marche 
et contribuer à un projet humanitaire d’une forme nouvelle 
pour l’association. 

Le lien pour sauver Célya :
https://www.helloasso.com/.../tous-unis-pour-sauver-celya

Siège Social : 
62, rue du Général Leclerc 95410 Groslay 
Tél. 06 11 45 28 09
monsieurnezrouge62@gmail.com
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ASSOCIATION  
LE COMBAT DE CÉLYA
DYSTROPHIE NEURO AXONALE INFANTILE
Les noms utilisés pour cette maladie : 
• Dystrophie Neuro Axonale Infantile (DNAI)
• Neuro dégénérescence avec accumulation de fer dans le cerveau (NBIA en anglais)
• PLAN atypique (phospholipase A2 de la Neuro dégénérescence associée)
• Maladie de Seitelberger (terme plus couramment utilisé)

Qu’est-ce que la DNAI ? 
La DNAI est une maladie rare, progressive, neuro dégénérative et 
mortelle. Elle est causée par des mutations dans le gène PLA2G6. Il 
existe d’autres maladies provoquées par des mutations de PLA2G6 
mais la DNAI est la plus commune. 
Malheureusement, il n’existe aucun remède pour la DNAI, mais 
une équipe de professionnels de la santé peut aider à améliorer les 
symptômes de la maladie et la qualité de vie de l’enfant ainsi que de 
la famille. 
La DNAI est malheureusement une maladie mortelle. La mort 
survient généralement avant le 10e anniversaire de naissance. Les 
enfants commencent à vivre plus longtemps grâce aux médecins qui 
apprennent à mieux s’occuper d’eux pendant les derniers stades de 
la maladie. 

Signes et symptômes : 
Les symptômes de la DNAI commencent généralement entre 6 mois 
et 2 ans. Il n’y a généralement pas de préoccupation pour les parents, 
les soignants et les professionnels avant l’apparition des symptômes. 
La DNAI est une maladie « neuro dégénérative ». Cela signifie que les 
nerfs dans tout le corps et le cerveau commencent à se détériorer 
parce que le gène PLA2G6 ne fonctionne pas correctement. 

Régression du développement : 
Un enfant atteint perdra une partie de ses compétences. Par exemple, 
ils peuvent cesser de parler/babiller, ne plus marcher ou devenir 
incapables de s’asseoir. Cette perte de compétences est souvent la 
première chose que les parents remarquent. La régression du 
développement n’est pas spécifique à la DNAI et se produit dans de 
nombreuses autres conditions neuro dégénératives. Parfois, l’enfant 
va d’abord commencer à ralentir dans réalisation de jalons ou les 
atteindre tard, puis finalement commence la régression. 

Une perte de vision :
La vision est couramment affectée assez tôt dans la DNAI. Les yeux 
peuvent faire des « à coup » d’un côté et de l’autre. Ceci s’appelle 
« nystagmus ». L’enfant peut développer un strabisme (yeux croisés 
ou « strabismus »). Du fait que les nerfs à l’arrière soient dégénérés, 
les enfants touchés ne peuvent souvent pas voir comme avant. 

Altération dans le mouvement et de la fonction moteur :
Les nerfs qui contrôlent les muscles dans le bras, les jambes, le tronc 
et le cou se dégénèrent. Le tronc peut être faible et bancal et il peut 
être difficile pour l’enfant de tenir la tête correctement. Les 
symptômes de la DNAI commencent souvent avant que l’enfant ne 
marche indépendamment. S’ils ont appris à marcher, ils peuvent 
commencer à tomber fréquemment ou commencer à marcher d’une 
manière inhabituelle. Finalement, ils seront incapables de marcher. 
Au fil du temps, les jambes et les bras deviennent raides et peuvent 
développer des contractures. Cela survient quand les genoux / 
coudes / poignets / chevilles, deviennent de façon permanente fixés 
dans certaines conditions. Les contractures se développent parce 
que la tonicité dans les muscles est trop élevée (en raison de messages 
anormaux de dégénérescence des nerfs dans le cerveau et dans les 
membres). 

L’augmentation de la tonicité et de 
signaux nerveux anormaux provoquent 
également des « réflexes » qui 
deviennent anormaux. Initialement, 
les réflexes saccadés peuvent être 
excessivement rapides, et 
répétitivement instables ; cela s’appelle 
« clonus ». Lorsque le clonus est très 
grave, il peut être provoqué par simple 
toucher du pied. Il n’est pas 
douloureux, mais peut devenir 

inhabituel. Au cours du temps, la neuro dégénérescence progressive 
conduit à des réflexes qui ne peuvent plus être présents du tout 
(arreflexia). 

Problèmes d'alimentation :
Comme la maladie progresse (au cours des mois et des années) 
l’enfant peut commencer à baver et peut être incapable de se nourrir 
et d’avaler comme avant. 

Les crises :
Certains enfants développent des crises, Ceci est relativement rare et 
est dû à la dégénérescence des nerfs dans le cerveau. Les crises se 
font souvent tard au cours de la maladie. 

Microcéphalie (faible croissance de la tête) :
La taille de la tête de l’enfant affecté est généralement normale à la 
naissance et jusqu’à ce que des signes de la maladie apparaissent. 
Cependant, au fil du temps, à cause de la neuro dégénérescence, 
parfois la tête cesse de croître. Les pédiatres et les professionnels de 
la santé peuvent mesurer la tête de l’enfant et la tracer sur une carte 
pour voir son taux de croissance. 

Déclin cognitif : 
En raison de la neuro dégénérescence, il y a une diminution de 
l’intellect. Dans la DNAI, cette détérioration de la cognition se 
produit pendant l’enfance. 

Quelles sont les causes de la DNAI ? 
La DNAI est une maladie génétique héréditaire causée par un gène 
défectueux. Elle est due à des mutations (anomalies) du gène 
PLA2G6. C’est une maladie autosomique récessive, ce qui signifie 
qu’un enfant atteint a hérité de deux copies de la mutation (défaut) 
du gène-un de chaque parent. Les deux parents ont généralement 
une copie défectueuse du gène et une copie normale du gène, ce qui 
les rends comme indemnes « vecteurs de la maladie », sans symptômes 
de la maladie. 2/3 des frères et sœurs en bonne santé de l’enfant 
affecté sont susceptibles d’être porteurs sains, avec une copie du 
gène « défectueux » et une copie qui fonctionne normalement. 1/3 
des frères et sœurs sont susceptibles d’avoir deux copies normales. 
Ils ne seront pas porteurs de la mutation de PLA2G6 défectueux. 

En termes de risques pour les grossesses futures, il y a 25% (1 sur 4) 
de possibilités qu’un futur enfant né aux mêmes parents soit affecté 
(avec deux copies du gène défectueux), 50% (1 sur 2) qu’un futur 
enfant soit un « porteur » non-affecté (une copie du gène défectueux 
et une copie qui fonctionne normalement), et 25% (1 sur 4) de 
chance qu’ils ne soient pas affectés avec deux copies du gène de 
PLA2G6 normaux. 

Les équipes médicales de recherche travaillent dur pour en savoir 
toujours plus sur le rôle de PLA2G6 dans la maladie. 

La DNAI – Site info de-dnai !
https://info-dnai.jimdofree.com/la-dnai/
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EFS - LABEL COMMUNE DONNEUR 2020

•Franconville • Brou-sur-Chantereine
• Le Mée sur Seine
• Montgé-en-Goële
• Montmagny

Bravo à toutes ces communes  
et un grand merci pour leur soutien !

• Argenteuil
• Beauchamp
• Bois-Colombes
• Breuillet
• Cerny
• Cesson
• Claye-Souilly
• Coubron
• Courdimanche
• Crécy-la-Chapelle

•  Dammartin-en-
Goële

• Deuil-la-Barre
• Eaubonne
• Écouen
• Esbly
•  Évry-

Courcouronnes
• Juilly
• La Queue-en-Brie

• La Verrière
• Le Plessis-Paté
• Les Ulis
• Limeil-Brévannes
• Limours
• Livry-Gargan
• Louvres
• Marolles-en-Brie
•  Marolles-en-

Hurepoix

• Montmorency
• Montry
• Moussy-le-Neuf
• Neuilly-sur-Marne
• Noisy-le-Grand
• Plaisir
• Poissy 
• Pontault-Combault
• Rambouillet
• Rosny-sur-Seine

•  Saint-Brice-sous-
Forêt

•  Sainte-Geneviève-
des-Bois

• Sannois
• Sceaux
•  Soisy-sous-

Montmorency
• Taverny
• Villeparisis

• Villiers-le-Bel
• Villiers-sur-Marne
• Vincennes
• Viry-Châtillon
•  Voisins-le-

Bretonneux

•  Achères
•  Andilly
•  Antony
•  Avon
•  Bois-le-Roi
•  Bonneuil-sur-Marne
•  Boulogne-

Billancourt
•  Brie-Comte-Robert
•  Bures-sur-Yvette
•  Bussy-Saint-

Georges
•  Carrières-sous-

Poissy

•  Carrières-sur-Seine
•  Chatenay-Malabry
•  Chaville
•  Chevilly-Larue
•  Clichy-la-Garenne
•    Cœur d’Essonne 

Agglomération
•  Combs-la-Ville
•  Corbeil-Essonnes
•  Courbevoie
•  Courtry
•  Domont
•  Dugny
•  Élancourt

•  Épinay-sur-Orge
•  Épinay-sur-Seine
•  Éragny-sur-Oise
•  Fontenay-le-Fleury
•  Fontenay-sous-Bois
•  Fontenay-Trésigny
•  Gagny
•  Gretz-Armainvilliers
•  Herblay
•  Juvisy-sur-Orge
•  L’Hay-les-Roses
•  La Frette-sur-Seine
•  La Garenne 

Colombes

•  Lagny-sur-Marne
•  Le Blanc-Mesnil
•  Le Kremlin-Bicêtre
•  Les Loges-en-Josas
•  Levallois Perret
•  Lizy-sur-Ourcq
•  Longperrier
•  Louveciennes
•  Malakoff
•  Marly-le-Roi
•  Maurecourt
•  Meaux
•  Melun
•  Mennecy

•  Mitry-Mory
•  Montévrain
•  Montfermeil
•  Montrouge
•  Nemours
•  Neuilly-Plaisance
•  Nogent-sur-Marne
•  Noisiel
•  Noisy-le-Sec
•  Oissery
•  Othis
•  Palaiseau
•  Pierrefitte-sur-Seine
•  Puteaux

•  Rueil-Malmaison
•  Saint-Michel-sur-

Orge
•  Saint-Germain-sur-

Morin
•  Saint-Ouen-

L’Aumône
•  Saulx-les-Chartreux
•  Suresnes
•  Tremblay-en-France
•  Vaujours
•  Vélizy-Villacoublay
•  Villepinte

1  collecte 4  communication

49   collecte et  communication

RÉSULTATS DU JURY

CATÉGORIE 1 CŒUR

CATÉGORIE 2 CŒURS

76   collecte   communication  soutienCATÉGORIE 3 CŒURS
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Où donner son sang en Île-de-France ?
Il existe aussi de nombreux lieux de prélèvement en Île-de-France. 
Vous pouvez donner votre sang toute l’année dans l’une de nos Maisons du don :

75 - Paris
 9e Trinité - 55 rue de Châteaudun - Tél. 01 55 31 60 60 
 lundi de 8h30 à 16h / du mardi au vendredi de 8h30 à 18h / samedi de 8h30 à 16h            x  • • •
 10e Saint-Louis - 38 rue Bichat - Tél. 01 53 72 22 50 / 51 
 lundi de 8h à 16h / du mardi au vendredi de 8h à 18h / samedi de 8h à 15h30            x  • • •
 12e Crozatier - 21 rue Crozatier - Tél. 01 53 02 92 00 
 lundi de 8h à 16h / du mardi au vendredi de 8h à 18h / samedi de 8h à 15h30                         x  • • •
 13e Pitié-Salpêtrière - 47 bd de l’hôpital / 12 rue Bruant - Pavillon Laveran - Tél. 01 42 16 02 52 
 lundi de 9h à 14h (sur RDV), mardi, mercredi et vendredi de 9h à 16h / jeudi de 12h à 19h / samedi de 9h à 17h x  • • •
 15e Hôpital Européen Georges Pompidou - 20 rue Leblanc - RDC du hall A - Tél. 01 53 78 21 70
 lundi, mercredi, vendredi, samedi de 9h à 15h30 / mardi, jeudi de 10h30 à 17h                          x  •
 18e Bichat - 46 rue Henri Huchard, secteur Claude Bernard - Tél. 01 40 25 81 80 
 du lundi au vendredi de 10h à 16h30 / samedi de 8h30 à 15h              x  • •
77- Seine-et-Marne
 Melun - Santépôle de Seine-et-Marne - 270 avenue Marc Jacquet - niveau -1 - Tél. 01 81 74 23 78 
 du lundi au vendredi de 8h30 à 15h / samedi (semaines impaires) de 8h30 à 15h            x  • •
78 - Yvelines
 Le Chesnay - 2 rue Jean-Louis Forain - Tél. 01 39 23 45 38 / 40 
 du lundi au vendredi de 8h30 à 15h / samedi de 8h à 14h30              • • •x
 
91 - Essonne
 Courcouronnes - Quartier du Canal, Rue du Pont Amar - Tél. 01 60 78 08 18
 du lundi au vendredi de 9h à 15h30 / samedi (semaines paires) de 9h à 15h30            x  • • •
93 - Seine-Saint-Denis
 Bobigny - Hôpital Avicenne, 125 rue de Stalingrad - Tél. 01 48 95 56 79  
 du lundi au mercredi : 9h – 15h30 / jeudi et vendredi : 12h-19h / samedi : 9h- 17h           x  • • •
94 - Val-de-Marne
 Créteil l’Echat - 1 voie Félix Eboué - Tél. 01 56 72 76 50
 du lundi au vendredi de 9h à 15h30 / samedi de 8h30 à 15h                                       x  • • •
95 - Val-d’Oise
 Pontoise - Avenue de l’Île-de-France - Tél. 01 30 17 33 10 / 44 91 
 du lundi au samedi de 9h à 15h30                 x  • • •

x  
•

 : sans rendez-vous
 : sur rendez-vous

Les horaires sont donnés à titre indicatif et ne tiennent pas compte des éventuels changements en cours d’année. 
*Inscription au don volontaire de moelle osseuse

REJOIGNEZ NOUS,  
DEVENEZ DONNEUR.
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UNIONS DÉPARTEMENTALES ASSOCIATIONS  
INTERDÉPARTEMENTALES

RÉGION ÎLE-DE-FRANCE
Président :  Claude BERNARD
Tél. : 06 84 34 41 15
beraga@orange.fr

UD 75
Président vacant

AÉROPORTS DE PARIS
Président :  Daniel BERTONE
Tél. : 06 14 13 83 51
daniel.bertone@adp.fr

RATP
Présidente :  Muriel MICHAUT-TELLIEZ
Tél. : 01 58 78 18 59
assadsb@ratp.fr

Coordination IDF (SNCF)
Présidente :  Hélène LAURENT
Tél. :  06 81 07 83 17
ancdb.coordination.idf@gmail.com

UD 77
Président :  Claude BERNARD
Tél. : 06 84 34 41 15
beraga@orange.fr

UD 78
Présidente :  Annie DELATTRE
Tél. : 06 13 16 97 41
delattrenini@orange.fr

UD 91
Président :  Antoine DANNACKER
Tél. : 06 80 13 79 62
dannacker.antoine@orange.fr

UD 93
Président :  Roland MERET
Tél. : 06 77 04 02 23
rolandmeret@yahoo.fr

UD 94
Présidente :  Laura LECOEUR
Tél. : 06 14 87 06 11
laura.lecoeur@vilogia.fr

UD 95
Président :  Gilbert DROUART
Tél. : 06 12 60 31 27
gilbert.drouart@dbmail.com
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17E CONGRÈS RÉGIONAL D’ÎLE-DE-FRANCE 
2 - 3 OCTOBRE 2021 À COMBS-LA-VILLE (77)

En ce samedi 2 octobre 2021, l’Amicale 
de Combs-la-Ville accueille au sein de 
l’hôtel de ville, aimablement prêtée par la 
municipalité, notre 17e Congrès Régional 
IDF.

Les 68 congressistes présents sont reçus 
après un contrôle du pass sanitaire autour 
d’un petit déjeuner à partir de 8h15 avant 
de s’installer dans la grande salle du Conseil. 
Chacun reçoit un sac de documents 
nécessaires au bon suivi des travaux ainsi 
que quelques gadgets et cadeaux souvenirs.

Le président de l’Amicale remercie les 
représentants des ADSB et AI pour leur 
venue et fait une présentation et un 
historique de cette très ancienne ville de 
Combs-la-Ville et présente les nombreux 
bénévoles qui nous accompagneront et 
serviront durant ces deux jours.

Dans son allocution d’accueil, Guy 
GEOFFROY, Maire de Combs, se dit ravi 
de nous recevoir et remercie les bénévoles 
du Don de Sang locaux pour leur travail 
sans faille pour cette cause et l’aide qu’ils 
apportent actuellement au centre de 
vaccination installé dans la salle des fêtes 
municipale depuis le mois d’avril. Appelé 
par d’autres obligations extérieures, il 
regrette de ne pouvoir être plus longtemps 
avec nous et nous souhaite un bon Congrès.

Monique MERET, dont c’est le dernier 
congrès en qualité de Présidente 
Régionale, remercie le maire pour son 
soutien infaillible, présente les différents 
intervenants à venir, excuse l’absence 
inopinée du Président de l’EFS national, 
François TOUJAS, retenu au ministère et 
ouvre le Congrès en accueillant Stéphane 
NOËL, directeur de l’EFS IDF.

 

Stéphane NOËL nous dit qu’il tenait 
beaucoup à être présent parmi nous malgré 
les difficultés et les oppositions que nous 
avons pu rencontrer durant près de 18 
mois pour concrétiser la convention de 
partenariat entre le Comité Régional IDF 
et l’EFS IDF qu’il dirige. Cette convention, 
enfin signée selon les modalités que nous 
réclamions depuis début 2020 devrait 
permettre un retour à plus de sérénité dans 
nos rapports.

Il rappelle les contraintes sanitaires et les 
mesures prises pour pouvoir continuer à 
subvenir aux besoins en sang et souligne 
le manque récurrent de personnel médical 
au sein de l’EFS. Malgré une baisse 

sensible des prélèvements en 2020 avec des 
annulations de collectes et l’impossibilité 
d’en faire en entreprises et dans le cadre 
de l’Éducation nationale, la situation s’est 
stabilisée en 2021.

Le système de prise de rendez-vous est 
appelé à perdurer tout en autorisant 
l’accueil de donneurs spontanés. 

De plus, sur un site fixe de Paris et la 
petite couronne différent chaque jour, une 
permanence sera assurée jusqu’à 19h, à 
partir du 4 octobre. En revanche, le site de 
Cabanel va devoir fermer et l’EFS recherche 
A partir du début octobre, les contraintes 
liées aux collations seront allégées et 
permettront le retour des bénévoles à ces 
postes ce qui devrait réjouir de nombreux 
donneurs et les ramener vers les collectes.

Au nom de l’EFS IDF, Stéphane NOËL 
remet à la Présidente une composition 
florale et un coffret pour l’élaboration du 
thé, très prisé par Monique. 

Quelques questions sont posées au 
directeur de l’EFS IDF :

- Betty LOPES DA SILVA de CORBEIL 
approuve, comme la majorité des ADSB, 
les prises de rendez-vous qui réduisent le 
délai d’attente

- Gilles BOUTON de MEAUX remarque 
que les sans rendez-vous sont très utiles 
car ils remplacent les « no show », hélas 
fréquents lors de toutes les collectes.

- Patrick CHAMPION de PARIS signale 
un souci sur une collecte à l’Accor Arena 
où l’accès a été refusé à des donneurs non 
munis du pass sanitaire

RÉPONSE  : Stéphane NOËL confirme 
qu’il n’est pas besoin de le présenter sauf 
dans le cadre d’un règlement interne au site 
d’accueil de la collecte ce qui est demandé 
dans cette importante structure.

Les recommandations de la direction de 
l’EFS sont d’accepter les donneurs, même 
sans rendez-vous jusqu’à la dernière minute 
sauf s’il y a une attente encore importante 
à la fin de l’horaire limite qui impliquerait 

un dépassement des heures de travail du 
personnel EFS, pénalisant leur temps de 
repos (12 heures entre chaque vacation).

- Christophe VELARDE de LA QUEUE 
EN BRIE fait remarquer un manque 
récurrent de matériel (étiquettes code-
barre, stylos, masques, blouses et même 
des poches de sang). À son avis, certains 
nouveaux médecins responsables sur les 
collectes manquent de formation sur leur 
rôle d’encadrement. De plus, et cela s’est 
produit dans d’autres ADSB surtout depuis 
la pandémie, des chauffeurs remettent 
en cause l’implantation des collectes sans 
tenir compte de l’avis des responsables 
locaux d’ADSB qui maîtrisent bien cette 
organisation.

RÉPONSE : Stéphane NOËL s’insurge sur 
ces manques intolérables et demande à 
Ahmed SLIMANI d’intervenir à ce sujet. 
Il reconnaît que les contraintes sanitaires 
indispensables ont perturbé les collations 
en éloignant les bénévoles qui font 
d’ordinaire très bien ce travail et restent 
le lien avec les donneurs. Gageons que 
cette période s’achève rapidement afin de 
retrouver l’harmonie et la convivialité qui 
prévaut depuis longtemps.  

Une formation complémentaire est en 
cours auprès des médecins et EPDI afin de 
définir leur rôle.

L’idée de reconnaissance à l’égard des 
bénévoles impliqués est retenue et sera 
étudiée par l’EFS.

- Peggy ETIENNE de MONTFERMEIL, 
elle-même cadre hospitalier, demande si 
des personnels infirmiers volontaires et 
extérieurs à l’EFS pourraient intervenir 
en complément et ponctuellement pour 
suppléer à ce manque de personnel EFS.

RÉPONSE : Le bénévolat n’est pas possible, 
mais il peut s’agir de contrat de mission 
après formation.

Après le départ de Stéphane NOËL, Roland 
MERET, président de la COMAD IDF 
confirme que le quorum de 20 associations 
présentes est largement atteint puisque 40 
sont rassemblées ce jour et il déclare que 
l’A.G.O. peut valablement se tenir. Après 
consultation des représentants, il est décidé 
à l’unanimité que les votes auront lieu à 
main levée.

Les travaux commencent par le rapport 
d’activités 2020 rédigé et lu par le  Secrétaire 
Régional, Daniel LASSIAILLE (en pièce 
jointe).
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José COLL rappelle, au sujet de la 
subvention accordée, qu’il ne s’agit pas 
d’une augmentation de 54% mais d’un 
simple rattrapage nous mettant, enfin, à 
égalité de traitement avec tous les autres 
Comités Régionaux de France.  

Patrice CHAMPION fait remarquer, à son 
avis, des manquements dans la rédaction 
de ce rapport (auquel il n’a nullement 
contribué en sa qualité de secrétaire adjoint 
fantôme). Il critique la décision de boycott 
de la promotion du don décidée par les 
négociateurs et votée à l’unanimité lors 
d’un C.A où il était présent.

Le rapport d’activités 2020 est approuvé 
par 89 voix sur 102.

PAUSE

Il s’ensuit le rapport du Trésorier Régional 
Stéphane LECOMTE sur les comptes de 
l’exercice clos. 

• Rapport des vérificateurs aux comptes 
par Patrice BOULAY et Denise BOUTON.

• Vote sur le rapport du Trésorier et vote 
du Quitus • Vote du quitus à la gestion 
du Conseil d’Administration pour l’année 
écoulée (rapports votés tous à la majorité et 
joints à cet envoi).

Le budget prévisionnel 2021 est voté à la 
majorité des voix.

Renouvellement par ratification 
de la fraction sortante du Conseil 
d’Administration
L’U.D.75 n’a pas voulu présenter 
d’administrateur
L’U.D.77  : Titulaire Gilles BOUTON  ; 
Suppléant Christian GLAVIER
L’U.D.78  : Titulaire Sylviane HARLÉ  ; 
Suppléant Pierre VARIN
L’U.D.91 : Titulaire Patrick KSIAZKIEWICZ 
Suppléante Aïcha EL FELLAK
L’U.D.93  : Titulaire Olivier PÉRIAUX  ; 
Suppléante Peggy ÉTIENNE
L’U.D. 9 : Titulaire Hubert MINISCLOU ; 
Suppléant non désigné           
L’U.D.95  : Titulaire  Jacques PEVET  ; 
Suppléante Bernadette BERTHEMY
A.D.P.  : Titulaire  Jocelyne MAGUET  ; 
Suppléante : Ghislaine LACOSTE
R.A.T.P.  : Titulaire  Muriel MICHAUD  ; 
Suppléant en attente du C.A.
ANCDB : Titulaire Robert SOULIÉ

Élection des vérificateurs aux comptes :

  Les deux anciens vérificateurs, Denise 
BOUTON et Patrice BOULAY, arrivés en 
fin de deuxième mandat ne peuvent pas se 
représenter avant 2023.

 Betty LOPES DA SILVA et Nadine 
GLOAGUEN font acte de candidature.

Les deux candidates sont élues à bulletins 
secrets avec 31 voix sur 38 votants.  

Monique MERET nous présente son 
dernier rapport moral. Elle annonce 
ensuite la clôture de l’AGO 2020.

INTERVENANTS

Michèle VILLEMUR nous indique que 
depuis début avril 2021 une équipe spéciale 
a été créée au sein de l’EFS afin de prélever 
du plasma Covid chez des malades guéris 
du Covid. Ce plasma sert à apporter des 
anticorps afin de traiter ces infections chez 
les malades.                 

Ahmed SLIMANI remercie à nouveau tous 
les bénévoles qui se sont investis durant 
cette période difficile que nous traversons 
et souligne qu’ils ont leur place dans le bon 
déroulement des collectes malgré certaines 
contraintes parfois mal comprises mais 
indispensables au bon fonctionnement et à 
la continuité des collectes.

12h30, pause déjeuner précédée d’un 
apéritif où un Kir élaboré avec le vin blanc 
des vignes de Combs est offert par Martine 
PRUDHOMMEAUX, déléguée de la 
confrérie des Compagnons d’Irminon, qui 
compte de nombreux donneurs de sang 
parmi ses membres. Merci à eux.

14h, reprise des travaux avec les réunions 
des 4 Commissions.  

Les membres du Conseil d’Administration 
se réunissent vers 16h afin de renouveler le 
bureau.

Un apéritif, offert par la municipalité et 
l’ADSB Combs, est servi à l’accueil de la 
mairie tandis que se préparent les tables 
pour le dîner et le spectacle qui s’en suivra.

Dîner très apprécié, concocté par 
notre ami Bernard DIEU, de Guignes 
(77). Il nous a manqué cette année les 
 histoires de  Christian GLAVIER et Marc 
 LORTHIOIR, mais les amateurs ont relevé 
le défi sans  répétition et la soirée nous a 
menés jusqu’au dimanche.

Après quelques heures de repos au calme 
de l’hôtel Kyriad pour la plupart des parti-
cipants, nous nous sommes retrouvés à 9h 
pour la suite du Congrès.

Monique MERET nous annonce la 
composition du bureau du Comité 
Régional IDF : 
Ont été élus lors des scrutins à bulletins 
secrets :
- Président : Claude BERNARD 
- 1er Vice-président : Roland MERET
- Secrétaire : Daniel LASSIAILLE
- Secrétaire adjointe : Laura LECOEUR
- Trésorier : Stéphane LECOMTE
- Trésorier adjoint : Olivier PÉRIAUX
- Président de la COMAD : Roland MERET    
- Président de la COFIN : André ZANN  
- Présidente de la CCIF : Hélène LAURENT
- Président de la CRT : Gilles BOUTON 

À la demande du nouveau Président et 
après approbation unanime du bureau, José 
COLL est confirmé au poste de Conseiller 
du Président.

Le nouveau président remercie l’Assemblée 
pour la confiance qui lui est accordée et 
espère qu’il saura s’en montrer digne.

Les rapporteurs des Commissions pré-
sentent ensuite le résultat de leurs travaux 
(transmis en pièces jointes) :

-  Patrice RUSS pour la CRT : rapport voté 
à l’unanimité 

-  Gilles BOUTON fait lecture d’une résolu-
tion : résolution votée à l’unanimité

-  Nadine GLOAGUEN pour la COMAD : 
rapport voté à l’unanimité 

-  André ZANN pour la COFIN : rapport 
voté à l’unanimité

- Mireille HOONG pour la CCIF : rapport 
voté à l’unanimité

Après la pause, le Président de la FFDSB, 
Roger PRAILE nous annonce que le sémi-
naire des Présidents se tiendra les 13 et 14 
novembre à la faculté de médecine Paris 
Est. Il propose de mettre à l’ordre du jour 
de ces journées, la mise à disposition de la 
salle de réunion de la FFDBS, Bd Richard 
Lenoir au profit du Comité Régional IDF, 
ce qui était refusé depuis des années par le 
précédent CA avec des motifs fallacieux. 

Marie-José MARTINS, directrice adjointe 
de la communication de l’EFS, nous parle 
du Label Commune Donneur et de son 
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évolution. Délivrés depuis 10 ans avec la 
collaboration de l’association des maires 
d’Île-de-France, il est apparu le rôle impor-
tant que pouvait jouer les communes dans 
la réussite des collectes. Chaque année, de 
nouvelles municipalités viennent rejoindre 
les anciennes, bien intégrées après quelques 
problèmes relatifs aux critères de sélection 
qu’il a fallu redéfinir et simplifier

- Le Cœur Collecte est attribué à toute 
commune qui reçoit des collectes.

- Le Cœur Communication comprend 9 
critères et 5 suffisent pour son attribution.

- Le Cœur financement comprend 3 
 critères et 2 suffisent pour l’attribuer. Il 
sera donné des exemples d’actions à pro-
mouvoir. 

Brigitte CASSAR, Directrice adjointe de 
l’EFS IDF dresse un bilan des collectes 
avec en début d’année 2020, des conflits 
sociaux surtout sur les bases de Pontoise et 
Versailles puis le Covid est arrivé. Il a fallu 
s’adapter pour continuer les prélèvements, 
avec la mise en place des rendez-vous, qui, 
à l’usage, s’avère très positif. L’impossibilité 
de réaliser des collectes en entreprises et 
dans le milieu scolaire a entraîné une perte 
de 3% de l’activité et de 24 500 poches sur 
les collectes mobiles en 2020 compensée 
par la fréquentation des sites fixes avec 
9 700 poches prélevées.

Les objectifs en sites fixes pour 2021 sont 
de 69 000 dons en sang total, 16 000 en 
PPH et 27 000 en plaquettes et pour les 
collectes mobiles : 195 000 dons.

Ahmed SLIMANI remercie tous les 
participants, bénévoles, personnel EFS 
et surtout Monique MERET pour 
leur implication sans faille. Il remet la 
médaille de reconnaissance à Bernadette 
BERTHEMY à Françoise PINGANAUD 
et à Marie-José NEVEUX avec une pensée 
pour Daniel.

Nicole DECOMBE reçoit la cravate de 
Commandeur du Don de Sang.

Emmanuelle BORDES et Danièle ADAM 
reçoivent la médaille d’Officier du Mérite 
du Sang.

Nadine GLOAGUEN reçoit un diplôme 
et un bouquet et Huguette ORCESI, la 
doyenne des Présidents d’ADSBC avec plus 
de 56 ans au service de notre cause reçoit 
un bouquet sous les applaudissements bien 
mérités.

Un bouquet est remis à Monique MERET 
avant que ne lui soit décernée la cravate de 
Commandeur du Mérite du Sang par José 
COLL, qui dresse le panégyrique de son 
action au sein du Don de Sang. 

Claude BERNARD lui offre, au nom des 
ADSB du Comité Régional IDF un ordi-
nateur portable pour remplacer le sien, qui 
arrive en bout de course, épuisé par le tra-
vail qu’il a dû fournir et pour profiter de 
sa semi-retraite un chèque voyage de 2500€ 
avec choix de la destination et un petit 
chèque pour les dépenses superflues.

En l’absence de Guy GEOFFROY, Maire 
de Combs, retenu en province, Daniel LAS-
SIAILLE, Président de l’ADSB Combs, 
remercie tous les congressistes pour leur 
présence et le travail accompli durant cette 
période compliquée.  

Après les remerciements d’usage, le verre 
de l’Amitié est servi et suivi du repas de 
clôture.
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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE 
26 MARS 2022 – SAINT-MAUR-DES-FOSSÉS

Après un petit déjeuner offert par l’UD 94 
dans la salle des fêtes de l’Hôtel de Ville, 
le Président Claude BERNARD déclare 
 ouverte à 9h40, l’A.G.O. du Comité Régio-
nal IDF en présence de 51 représentants 
des ADSB, A.I. et G.N de la région IDF. 
Il remercie Mme Laura LECOEUR, Prési-
dente de l’UD 94 et de l’ADSB de Saint-
Maur-des-Fossés pour l’accueil et signale 
que M. Sylvain BERRIOS, Maire, nous 
rejoindra dans la matinée.

Le rapport d’activité lu par le secrétaire 
général M. Daniel LASSIAILLE (en copie) 
est approuvé à l’unanimité.   

Le rapport financier, lu et commenté par le 
trésorier général M. Stéphane LECOMTE 
(en copie) est approuvé à l’unanimité. 

Le rapport des vérificateurs aux comptes, lu 
par Betty LOPES DA SILVA certifiant les 
comptes est approuvé à l’unanimité et qui-
tus est donné au trésorier.

Quitus est donné à la gestion du Conseil 
d’Administration pour l’année 2021. 

Le Président nous délivre son rapport mo-
ral et clos l’A.G.O. 

Après la pause de 11h s’en suivent les rap-
ports des diverses Commissions :  

COFIN, présenté par André ZANN

- Réunion en visioconférence en février 
2022 afin de préparer le budget prévision-
nel 2022, adopté par le CA du 12 mars der-
nier et soumis à votre approbation ce jour.

- Mise à jour de la fiche de remboursement 
des frais de déplacement.

- Uniformisation de la comptabilité sur le 
format actuel du Comité Régional en étude 
pour les ADSB qui le souhaitent.

- Recherche d’un étudiant ERASMUS 
pour faire une étude sur les collectes de 
sang en Europe.

- Trouver des jeux pour les enfants pendant 
que les parents donnent leur sang.

Commission CCIF

- Réunion de la Commission le 12 mars 
après le C.A. :

- La revue « Le Lien du Sang 
Francilien » évoquant le 
Congrès de Combs-la-Ville est 
parue en janvier 2022 et a été 
dispatchée vers les U.D. La 
prochaine est prévue en 2023 
pour le Congrès à Louvres.

- Une session de formation 
(Président, Secrétaire) est pro-
grammée pour le 30 avril ; les 
bulletins d’inscription ont été 
envoyés aux ADSB et il reste 7 

places.

- Une formation « Trésorier » et une « Béné-
voles » sont à l’étude quant aux dates pos-
sibles.

- La brochure pour les écoles a été validée 
et est partie à l’impression.

- Des sacs à pain sont en cours de réalisa-
tion et seront mis à disposition des ADSB 
qui les distribueront dans les boulangeries 
la semaine précédant la collecte locale.

- Deux sorties sont prévues : l'une en 
juillet  à la propriété Caillebotte à Yerres 
et l’autre en octobre à l’Abbaye Royale de 
Royaumont à Asnières-sur-Oise.

Commission COMAD

Composée de 13 membres, elle ne s’est pas 
réunie depuis le Congrès de Combs-la-Ville 
en raison des mesures sanitaires mais les 
informations ont été transmises aux U.D, 
à charge pour elles de les divulguer à leurs 
ADSB :

- Note sur la désignation des 
Administrateurs Fédéraux.

- Note sur la tenue des A.G  : seules 
les ADSB l’ayant stipulé dans leurs 
Statuts, peuvent organiser une A.G. en 
visioconférence. Une dérogation par décret 
permet néanmoins leur tenue en Visio 
jusqu’au 31 juillet 2022 même si les Statuts 
ne le prévoient pas.

- Lors du CA du Comité Régional IDF du 
12 mars, Monique MERET a été élue par 
18 voix pour et 1 voix contre, Administra-
trice Fédérale titulaire pour une durée de 
4 ans. Cette élection sera ratifiée lors du 
Congrès d’Albi.

Les mémoires relatifs aux Mérites du Sang 
doivent être renvoyés au plus tard le 4 juin 
par les Présidents d’U.D à la COMAD IDF 
qui les examinera le 16 juin.

- 2 ou 3 réunions de la COMAD sont 
souhaitables d’ici la fin de l’année 2022 
selon les lieux disponibles afin de traiter les 
dossiers de la valorisation du bénévolat, le 
RGPD, réactualisation des Statuts du CR 
IDF et du guide des Associations, guide du 
partenariat avec l’EFS en stand-by depuis 
2017.

- 1 poste d’Administrateur Fédéral sup-
pléant reste à pourvoir pour la Région IDF 
sous condition de deux ans d’ancienneté 
à un poste d’Administrateur au sein d’une 
U.D ou A.I, avoir moins de 70 ans révolu 
lors du Congrès Fédéral et être élu par le 
CA de son U.D ou AI qui transmettra la 
demande au Comité Régional en vue de 
l’élection par le CA.

À la question de Marie-José NEVEUX de 
Sarcelles, Ahmed SLIMANI répond que 
les bases sont stabilisées en qualité de res-
ponsables, non médecin, et de chargé de 
promotion.

Claude BERNARD a reçu la liste de 
ces personnes mais attend encore leurs 
coordonnées téléphoniques pour les 
communiquer à toutes les ADSB.
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Patrice RUSS de Marly-le-Roi demande 
comment on peut poser des questions aux 
Commissions et aussi en faire partie.

Le Secrétaire Général Daniel LASSIAILLE 
enverra rapidement à tous les coordonnées 
des Présidents de Commissions qui 
répondront à vos interrogations et demandes.

Intervention de M. BERRIOS, maire de 
Saint-Maur-des-Fossés, qui nous accueille 
aujourd’hui, ainsi que pour les collectes lo-
cales dans ces salons et nous remercie pour 
notre implication bénévole dans le don de 
sang.

COMMUNE DONNEUR

Marie-José MARTINS, Directrice adjointe 
de la Communication à l’EFS IDF nous 
présente le projet de refonte du LABEL :

- Délivrance d’un trophée et d’un seul di-
plôme par commune.
- Révision des critères obligatoires selon la 
taille des communes et leurs possibilités. 
- Acceptation par l’Association des Maires IDF.
- Recherche de stabilisation et pérennité 
des lieux de collectes au sein des com-
munes.
- Nouvelle dimension : Innovation 
- Revoir le système de remise des diplômes 
avec quelques interventions de maires 
ou d’ADSB, expliquant leur motivation, 
action, fonctionnement et part du Don de 
Sang dans la politique communale.

- Une réunion composée de membres du 
comité mixte, de chargés de promotion du 

don est prévue tous les 15 jours le mercredi 
après-midi de 14 à 16h afin de finaliser le 
projet d’ici fin mai.

12h30,  apéritif et 57 plateaux-repas froids 
sont servis à table.

14h, reprise des travaux

- José COLL, Président honoraire de  
la FFDSB, nous fait un exposé sur 
l’Association AF3M dont il est vice-
président. Cette Association s’occupe des 
malades du myélome multiple, maladie 
rare de la moelle osseuse qui nécessite 
souvent des transfusions sanguines, la 
moelle osseuse des malades ne remplissant 
plus sa tâche de fabrication du sang. Elle 
accompagne également leurs proches. 

Plus de détails vous seront délivrés sur le 
site de l’AF3M. 

Ahmed SLIMANI nous informe de la 
parution d’une notification en date du 
11 janvier 2022 et applicable au 16 mars 
concernant 3 points relatifs à la fiche de 
renseignements pré-don :
- Disparition de la notion de sexe ou 
genre du partenaire sexuel du donneur. Ne 
subsiste que le mono-partenariat comme 
critère de sélection (hommes ou femmes).
- Ajournement de 4 mois à partir de la 
dernière prise d’un médicament en lien 
avec le V.I.H.
- Mise à jour des médicaments contre-
indiqués pour le don de sang.

Une nouvelle version bleue de la fiche 
de renseignements est mise en place et 
remplace définitivement les anciennes qui 
doivent être détruites.

REMISE DE MÉRITES DU SANG

Une médaille et un diplôme d’Officier du 
Mérite du Sang sont remis par Monique 
MERET et José COLL à Roland MERET 
pour service rendus et à rendre.

Une médaille et un diplôme d’Officier du 
Mérite du Sang ainsi qu'une une composi-
tion florale sont remis par Monique  MERET 
et José COLL à Nadine GLOAGUEN pour 
service rendus et à rendre.

Claude BERNARD clôture la journée en 
offrant une composition florale à Laura 
LECOEUR, notre hôte  ; il remercie tous 
les bénévoles de SAINT-MAUR et nous 
invite à partager un vin d’honneur. 

 

 

Rendez-vous est pris pour le Congrès de 
l’an prochain, les 15 et 16 avril 2023 à 
LOUVRES chez Hélène LAURENT.  
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UNION DÉPARTEMENTALE DE SEINE-ET-MARNE (77)

Claude BERNARD
Président de l’UD 77

Nous avons eu le plaisir d’accueillir en 
2019 et 2021 dans notre Département de 
Seine et Marne, le Congrès du Comité 
Régional IDF, que ce soit à Coulommiers 
ou Combs-la-Ville, ce fut un réel plaisir.

Durant les années de pandémie (2020 
et 2021), notre département a vu de 
nouvelles collectes s’ouvrir pour pallier 
au manque de collectes en entreprises 
et milieu scolaire. Bon nombre de nos 
ADSB ont répondu présentes, qu’elles 
en soient remerciées.

Durant l’année 2022, l’organisation des 
collectes par l’EFS est revenue à ce que 
nous connaissions avant la pandémie  : 
l’accueil des donneurs avec la tablette 
ainsi que le retour à la collation en 
respectant les gestes barrières.

Nous avons vu une baisse de fréquentation 
des collectes par les donneurs  ; à cela, 
plusieurs raisons : 
- La première, les horaires et les rendez-vous 
revus à la baisse par manque d’effectifs à 
l’EFS,
- La seconde, le non-respect des rendez-vous 
pris par les donneurs,
- Enfin, les donneurs sans rendez-vous ne sont 
pas toujours acceptés malgré les consignes.

Nous avons pu reprendre les Assemblées 
Générales en présentiel, signe de plus de 
convivialité et d’échanges.

Le Congrès Fédéral, prévu initialement 
en 2020 à ALBI, a pu se dérouler en 
mai 2022 et accueillir un millier de 
congressistes. La Seine-et-Marne y fut 
fortement bien représentée dans la 
délégation francilienne (21 sur 52).

Fin 2022, nous sommes vingt associations 
fédérées dans le Département, mais je 
crains que l’une d’entre-elles nous quitte 
en 2023 faute de collecte.

 

Malgré ce constat alarmant, ne perdons 
pas de vue notre mission première, celle 
de « sauver des vies ». 

Pour cela, il nous faut « renouveler les 
cadres comme on dit », trouver de la 
jeunesse, nous nous y employons. En 
attendant, je sais pouvoir compter sur 
les bénévoles seine-et-marnais dont la 
mobilisation est sans faille. 

Continuons ensemble, de porter haut et 
fort ce « Don de Sang, Don de Vies »
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Annie DELATTRE
Présidente de l’UD ADSB 78

ADSB DE RAMBOUILLET

Le samedi 1er octobre se déroulait la 
fête de la Saint-Lubin à Rambouillet. À 
cette occasion, l'association des donneurs 
de sang bénévoles de Rambouillet-Pays 
d'Yveline à tenu un stand avec vente de 
gâteaux et de crêpes maison réalisées à la 
demande sur place. 

Cette action avait pour but de promouvoir 
le don du sang ainsi que de donner une 
bonne visibilité à notre association. Les 
bénéfices réalisés serviront à acheter des 
tote bag et gobelets à notre effigie et seront 
offerts gracieusement aux donneurs lors 
de notre défi annuel "Mon sang pour 
les Autres" en partenariat avec le Rotary 
Club de Rambouillet. Nous avons aussi 
profité de cette action pour répondre aux 
demandes d'informations des donneurs 
sur les prochaines collectes de sang sur 
notre secteur.

UNION DÉPARTEMENTALE DES YVELINES (78)
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Antoine DANNACKER
Président de l’UD 91

ADSB ÉTAMPES

En avril 2022, l'ADSB Etampes avait acheté 
145 bouquets des Tulipes de l'Espoir au 
Rotary Club d'Etampes pour remercier les 
donneuses et les donneurs. Ce petit cadeau 
- naturel, local et bio ! - a fait énormément 
plaisir aux donneurs-ses. Par la suite, le 
bouche-à-oreille et la communication ont 
permis un très bon résultat sur la collecte 
de mai, et ce n'est sans doute par un hasard. 
De plus, cette opération a permis au Rotary 
de financer ses œuvres, notamment sa 
Halte Répit Alzheimer. 

L'argent dépensé pour promouvoir notre 
cause a ainsi resservi pour d'autres bonnes 
actions !

Antoine DANNACKER

UNION DÉPARTEMENTALE DE L’ESSONNE (91)

HOMMAGE À LUCIEN FLÉCHER

Il y a quelques mois, un nuage est venu 
obscurcir le ciel Essonniens, notre ami 
Lucien Flécher avait mis fin à ses jours à 
l’âge de 87 ans.

Qui était Lucien ? Après une longue 
carrière dans la police où il militait sans 
cesse pour le don de sang, il a passé une 
retraite paisible à Antony…. en fait pas si 
paisible que ça car sa motivation envers le 
don de sang  pour lui était vitale.

Quelle carrière de militantisme il a effectué, 
homme de terrain il n’a jamais ménagé ses 
forces pour faire de la promotion. Il a fait 
partie de ces forces vives mais discrètes 
qui arpentent les rues de nos communes 
afin de faire de l’affichage, la pose de 
banderoles, de calicots afin d’interpeller les 
passants pour les inciter à venir donner un 
peu de leur sang pour guérir et sauver nos 
concitoyens.

Je ne m’étendrai pas sur son parcours mais 
des Ulis à Villebon, mais surtout avec 
l’association de Corbeil et à l’UD 91, il y 
avait toujours Lucien bien présent et surtout 
efficace... c’est notamment à Antony où il 
m’avait sidéré, commune qui grâce à son 
implication et à sa stratégie de promotion 
il avait fait exploser les collectes…

Je ne voudrais pas non plus évincer sa 
qualité de sage, de ses conseils pertinents 
et judicieux il savait apaiser les esprits, 
toujours la bonne parole afin de respecter 
notre éthique, volontariat, anonymat et 
non profit.

Il était le beau-frère de Michel VABOIS, 
président régional d’IDF avant Roland 
GOURGOUILLON décédé en mars 
2005.

En 2019 il avait été élevé au grade d’officier 
du mérite du sang.

Merci Lucien pour toute cette carrière de 
bénévole, repose en paix mais sache que tu 
nous manques.

André CICCHERO
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Roland MERET
Président de l’UD 93

Que s’est-il passé dans notre 
Union Départementale ?

Nos Associations sont toujours présentes 
pour recevoir les donneurs dans les 
meilleures conditions possibles malgré des 
annulations et dégradations de collectes par 
l’EFS IDF.
Les collectes de sang sont et ont toujours été 
la principale préoccupation des Associations 
de notre Union Départementale.
Nous essayons de saisir toutes les 
opportunités pour faire connaître le don 
du sang et développer les collectes dans 
notre département.
Le travail des bénévoles porte ses fruits 
dans les villes où elles sont implantées.

Sur le territoire de l’UD 93

• Trois associations sont en sommeil
• L’ADSB d’Aulnay-sous-Bois et ses 
environs a été dissoute.
J’adresse à Christian ISCACHE et son 
équipe mes sincères remerciements pour 
leur engagement pendant de nombreuses 
années au service des donneurs et des 
malades.
• Sept associations sont actives : Bagnolet, 
Épinay-sur-Seine, Montfermeil, Neuilly-
sur-Marne, Noisy-le-Grand, Saint-Denis et 
Tremblay-en-France.
• Aucune association n’a été créée.
• Mais quatre ADSB sont présentes 
également sur les collectes de villes voisines :
- Montfermeil à Clichy-sous-Bois
- Noisy-le-Grand à Gournay-sur-Marne,
- Saint-Denis à Pierrefitte, Stains et 
Villeneuve-la-Garenne
- Tremblay-en-France à Vaujours et Mitry-Mory.

Retour sur quelques évènements

Congrès régional à Combs-la-Ville  
(2 et 3 octobre 2021)
Présence de toutes nos associations.

Monique MERET a passé la main de la 
présidence du Comité Régional Île-de-France 
après huit années de bons et loyaux services.

Le Président Honoraire de la FFDSB, 
notre Ami José COLL a remis quelques 
décorations :
- Nicole DECOMBE, Présidente de 
l’ADSB d’Épinay-sur-Seine a été élevée au 
grade de Commandeur du Mérite du Sang,
- Monique MERET Présidente de l’ADSB 
de Tremblay-en-France a été élevée au grade 
de Commandeur du Mérite du sang,
- Danièle ADAM, Présidente de l’ADSB 
de Noisy-le-Grand a été élevée au grade 
d’Officier de l’ordre du Mérite du sang.
- Emmanuelle BORDES, secrétaire de 
l’ADSB de Neuilly-sur-Marne et actuelle 
secrétaire départementale, a été élevée au 
grade d’Officier du Mérite du sang.

Assemblée Générale Ordinaire 
régionale à Saint-Maur-des-Fossés 
(26 mars 2022) 
Présence de toutes nos associations.
Roland MERET Président de l’UD 93 a 
été élevé au grade d’Officier du Mérite du 
sang ; la médaille lui a été remise par José 
COLL et Claude BERNARD.

Congrès Fédéral Albi (25 - 28 mai 2022)
Bonne présence de nos associations.
Monique MERET, Administratrice Fédé-
rale a été élue au Bureau Fédéral au poste 
de Secrétaire Adjointe.

JMDS - Hôtel de Ville de Paris (14 au 
17 juin 2022)
François TOUJAS, Président de l’EFS et 
Jacques ALLEGRA, Président de la FFDSB 
nous ont fait l’honneur d’une photo.

Assemblée générale ordinaire de 
l’UD 93 (29 octobre 2022)
Le conseil d’administration a élu Emma-
nuelle BORDES au poste de Secrétaire 
départementale.

Pour terminer l’UD 93 souhaite remercier 
tous ses Bénévoles du don du sang, qui 
sont la force de notre mouvement, pour 
le travail admirable qu’ils accomplissent 
au quotidien. Mais avant tout c’est aux 
Donneurs que nous aimerions exprimer 
notre profonde gratitude.

Roland MERET

ADSB BAGNOLET

Collecte du 8 novembre 2022 à 
Bagnolet 
La collecte s’est déroulée en présence (de gauche 
à droite) de Leïla SENOUCCI, Chargée de 
Promotion à l’EFS - Françoise PINGANAUD, 
Présidente de l’ADSB de Bagnolet - Dominique 
SEMINGAN, Trésorier de l’ADSB - Didier 
FARCAGE, Chargé de mission Handicap - 
Grégoire de LAGASNERIE, maire-adjoint 
à la santé et José GOMA, médecin à l’EFS, 
responsable de la collecte.

Françoise PINGANAUD

UNION DÉPARTEMENTALE DE SEINE-SAINT-DENIS (93)

LE DON DE SANG EST UN ACTE BÉNÉVOLE UTILE ET NÉCESSAIRE
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DONNEURS DE SANG BÉNÉVOLES 
ET TÉLÉTHON 

À l’occasion de la journée Téléthon du 2 
décembre 2022, les commerçants et les 
associations de la ville de Villecresnes (94) 
ont organisé un LOTO qui a rassemblé 
plus de 300 personnes.
L’Association Don du Sang Bénévole 
(ADSB) de Villecresnes s’est invitée à cette 
manifestation pour aider à recueillir des 
dons mais aussi pour sensibiliser sur l’utilité 
du don du sang et des besoins urgents de 
l’EFS de mobiliser les donneurs de sang.
 

Laura LECOEUR
Présidente de l’UD94

UNION DÉPARTEMENTALE DU VAL-DE-MARNE (94)

ADSB VILLECRESNES (nouvelle association)

Créée le 11 juin 2022, l’ADSB Villecresnes 
vient enrichir UD 94 qui compte 
aujourd’hui 7 associations :
- ADSB Bonneuil-sur-Marne, 
- ADSB Chevilly-Larue, 
- ADSB Fontenay-sous-Bois, 
- ADSB Saint-Maur-des-Fossés,
- ADSB Thiais, 
- ADSB Plateau de la Brie (La Queue-en-Brie, Noiseau, 
Ormesson-sur-Marne, Sucy-en-Brie et Chennevières-sur-Marne)
dondusang.villecresnes@gmail.com
Une jeune association constituée de 
bénévoles dynamiques de tous âges.
Ses missions principales  : le soutien 
pendant les collectes pour le don de sang et 
l’aide aux professionnels de EFS.
La promotion du sang réalisée à travers 
différentes actions et intégration dans le 
tissu des associations Villecresnes.

Et déjà de nombreuses actions en 2022  : 
présence au forum des associations, lors 
des journées de sensibilisation sur les 
sangs rares à l’UPEC, active avec d’autres 
associations sur les animations de fin 
d’année organisées par la ville et d’autres 
projets en 2023 lors des événements 
sportifs organisés sur la ville, information 
auprès des écoles, stand sur la fête de 
Villecresnes début juillet…

LA JOURNÉE DES ASSOCIATIONS 
DE VILLECRESNES - 23 sept. 2022

Celle-ci a permis d’aller à la rencontre 
des villecresnois, de faire connaitre notre 
association et de motiver les dons pour la 
collecte prévue le 14 septembre 2022.

ACTION SENSIBILISATION  
les 15 et 16 novembre 2022  
« SEMAINE DU SANG RARE »  
SUR LE CAMPUS DE L’UPEC (UNIVERSITÉ 
PARIS-EST CRÉTEIL)

Deux journées sur le campus de l’UPEC à 
Créteil, pour sensibiliser sur le don de sang 
et le besoin de sang rare avec la présence 
de l’association SOS GLOBI, les services 
communication de l’EFS IDF, le président 
de l’ADSB Plateau de la Brie, deux 
bénévoles de l’ADBS Paris et la présidente 
de l’ADSB Villecresnes. La rencontre 
avec les étudiants a été enrichissante. 
Les étudiants ont été intéressés par 
cette démarche. Nous avons expliqué la 
démarche pour la prise de rendez-vous à 
travers l’application « Partagez Donnez ».
Un reportage a été réalisé par l’équipe 
de télévision FR3 avec une interview de 
France Pirenne (Directrice scientifique de 
l’EFS IDF) et l’interview d’une bénévole et 
d’un représentant de SOS GLOBI. 

JT 19/20 - Paris Île-de-France les replays 
et vidéos en streaming Paris Île-de-France 
(francetvinfo.fr)
 
Colette BARRAULT

Le Conseil d’Administration
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Gilbert DROUART
Président de l’UD 95

LES ACTIVITÉS 2021 – 2022

Nous étions restés en 2021 au 17e 
CONGRÈS RÉGIONAL IDF à COMBS-
LA-VILLE  les 2 et 3 octobre 2021 sur une 
baisse générale des résultats de collecte aussi 
bien au niveau régional que départemental 
sur un OBJECTIF  de 260 000 dons 
annuel, seulement 243 382 dons ont 
été prélevés en 2021  ; baisse constatée 
également pour l’UD95 VAL D’OISE qui 
est passée de 20 506 dons en 2020 à 18 
757 en 2021 (-8,5%), baisse qui se poursuit 
en 2022 (-6,5%) avec des alertes régulières 
sur l’état des stocks  qui passe  sous les 7 
jours de besoins  pour les malades qui sont 
d’environ 10 000 dons/jour. Dans le même 
temps le nombre de nouveaux donneurs est 
passé de 3 096 à 2 200. Cette évolution en 
raison de l’épidémie de COVID amplifiée 
par le manque de personnels à l’EFS, les 
annulations de collectes, les prises de RDV, 
les donneurs qui ne se présentent pas sur 
leur RDV malgré la compensation des 
donneurs sans RDV qui sont quelquefois 
refusés.

Il manquait 7 médecins et 30 infirmières sur 
la Régions IDF ; à cette situation s’ajoutait 
les problèmes de salles disponibles.

Le passage de la liberté d’accès sur les 
collectes  à la prise de RDV, des actions de 
Promotion par les Bénévoles pas toujours 
encouragées par l’EFS ont montré nos 
limites ; il faut donc revoir dans les ADSB, 
le contact avec les DONNEURS de SANG 
et aussi la PROMOTION en amont des 
collectes comme l’affichage dans les lieux 
publics, banderoles à l’entrée des communes 
8 jours avant les collectes et dépôt d’affiches 
dans les commerces, les lieux de santé, 
cabinets médicaux, dentaires, laboratoires, 
pharmacies et même aller au-delà  comme 
la fourniture de sachets à pain dans les 
boulangeries 2 à 3 jours avant chaque 
collecte avec les coordonnées (rappel du n° 
de tél. pour la prise de RDV  avec l’EFS). 
De façon plus générale réactiver les actions 
de promotion dans les collèges et les lycées 
afin de sensibiliser les parents « donneurs 

de sang ou futur donneur » sur l’urgence 
du Don de Sang dans ces périodes difficiles 
où ce n’est pas forcément la priorité des 
familles.

Organiser comme ce fut le cas il y a quelque 
temps des remises de Diplômes pour les 
donneurs assidus dans les communes 
importantes avec l’accord des élus 
locaux de CORMEILLES, ENGHIEN, 
ARGENTEUIL, FRANCONVILLE, 
SANNOIS, etc…. Ce n’est qu’avec ces 
actions que nous ferons revenir les 
donneurs sur les collectes et accueillerons de 
nouveaux donneurs que nous reviendrons 
à plus de 250 à 300 nouveaux donneurs sur 
les collectes de chaque mois soit les 3 000 à 
3 500 par an qui viendront remplacer ceux 
en limite d’âge (70 ans et plus) et les RDV 
qui ne se présentent pas sur les collectes.

Mettre en place de nouvelles formations 
pour les nouveaux bénévoles recrutés sur 
les collectes ou qui ont fait état de leur 
volonté de s’engager auprès de la FFDSB 
qui nous adresse les coordonnées de ces 
propositions. Que cette transition puisse se 
faire grâce à l’engagement de tous et surtout 
à nos bénévoles dont nous avons plus que 
jamais besoin. Par avance MERCI à eux.   

Gilbert DROUART

ADSB PARISIS

Pour l’Amicale du Parisis, à l’inverse 
de beaucoup d’amicales, les résultats 
des collectes ont été du même ordre de 
grandeur qu’en 2021 année précédente, en 
grande partie grâce à l’action des bénévoles 
de notre association. Deux évènements qui 
montrent ce dynamisme :

En mars 2022, lors de l’AG de l’amicale 
un repas regroupant tous les bénévoles de 
cette amicale et auquel sont associés des 
représentants d’amicales du Val d’Oise, 
et la chargée de promotion de la base de 
Pontoise, Solenne RAMIREZ. Au total à 
ce repas participaient 28 membres heureux 
d’échanger entre eux.

La remise des médailles de l’ordre du Mérite 
du sang lors de l’AG s’est faite en présence 
du Maire de Cormeilles et cette décoration 
a été remise par Marie-José NEVEUX, la 
plus gradée du Val d’Oise dans l’ordre du 
Mérite du sang.

 Enfin il faut noter la coopération fructueuse 
de deux amicales Le Parisis et Franconville   
pour assurer l’information sur le don 
de sang dans le gros lycée Jean Monet de 
Franconville auprès de 6 classes de BTS, 
opération qui se poursuivra en 2023, sur 
le premier semestre, auprès de 18 classes de 
terminales. Nous avons espoir d’organiser 
une collecte de sang dans cet établissement 
à la fin du 1er semestre 2023.

Enfin l’UD 95 (et particulièrement 
l’Amicale du Parisis à l’origine) est fière 
d’avoir vu deux de ses projets portés par le 
CR IDF, le fascicule sur le don de sang à 
destination des élèves de CM1/CM2, et la 
poche à pain « promotion du don de sang ». 

Jacques PEVET

ADSB VILLIERS-LE-BEL

Lors de l’Assemblée Générale de l’ADSB 
de Villiers-le-Bel le 6 mai 2022, Patrice 
BOULAY (Villiers-le-Bel) et Mireille 
HOONG de l’ADSB de Sarcelles Saint-
Brice ont été promus au grade de 
Chevaliers du Mérite du Sang. Bravo pour 
leur investissement !

Danielle LAROCHE

UNION DÉPARTEMENTALE DU VAL-D’OISE (95)
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ADSB FRANCONVILLE - 
LE PLESSIS-BOUCHARD - TAVERNY
Festival du Cinéma

L’ADSB Franconville - Plessis-Bouchard - 
Taverny a participé au festival du cinéma de 
Taverny sur le thème du voyage. Pour notre 
amicale, cela a été le voyage de la poche de 
sang du donneur au receveur.

Nous avons déambulé sur 2 km dans les 
rues de Taverny avec notre nounours blessé 
pour faire de la promotion.

Stéphane LECOMTE

ADSB SARCELLES 
SAINT-BRICE

SARCELLES

La fête du sport  
et le forum des associations

La ville de Sarcelles (commune du Val 
d'Oise de plus de 58.000 habitants) a 
renouvelé le 11 septembre 2022 sa grande 
manifestation en plein air.

Après un petit déjeuner offert par la 
ville, les bénévoles de l'ADSB se sont 
installés, les stands étant répartis autour 
du terrain laissant de l'espace libre pour les 
présentations et jeux sportifs.

L'équipe a géré un flux régulier de personnes 
s’informant sur :

- Don de sang (beaucoup d'erreurs d'infor- 
mations), 

- Drépanocytose avec la population afro- 
caribéenne ; l'évolution des tests n'est jugée 
pas assez poussée

- Sang contaminé, vaccin COVID-19

- Sensibilisation des enfants sur le don de 
sang à partir du carnet de jeux de l'EFS et 
de la BD de la FFDSB.

 

SAINT-BRICE-SOUS-FORÊT

La fête de Saint-Brice-sous-Forêt 

Commune urbaine d'un peu plus de 
15000 habitants, Saint-Brice-sous-Forêt a 
organisé le dimanche 22 mai 2022 pour 
la deuxième année, cette grande fête en 
plein air à destination des familles avec la 
participation des associations. 

 

Les jeunes bénévoles de l'amicale se sont 
levés tôt pour aider à l'installation des 
stands, ils ont ensuite accueilli petits et 
grands et animés divers jeux, en répondant 
aux questions des parents sur les besoins 
de sang et de les inviter aux prochaines 
collectes.

 

Marie-José NEVEUX
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Daniel BERTONE
Président

Après deux années difficiles marquées par la crise liée au 
COVID 19, où l'absence des salariés pendant l'activité 
partielle et les confinements avaient particulièrement affecté 
les collectes en entreprises, la fin 2021 et le début 2022 ont 
été plus prometteurs.

L'ADSB d’Aéroports de Paris a pu, avec l'EFS, organiser sur 
les sites de Roissy et d'Orly plusieurs collectes qui nous ont 
permis de renouer avec des chiffres bien meilleurs. En 2021, 
sur CDG nous avons pu doubler le nombre de dons grâce à 
la mise en œuvre de 4 collectes. Ceci n'a pas pu être le cas à 
Orly, puisque l'EFS n'a organisé que seulement 2 collectes sur 
les 4 initialement programmées. 

L'année 2022, avec 4 collectes sur CDG et 3 sur Orly, nous a 
également permis de recueillir davantage de poches de sang.

Cependant, l'ADSB ADP doit s'adapter au nouveau rythme 
de travail dans les entreprises avec la généralisation du 
télétravail qui nécessite une intensification de la promotion 
pour le don de sang bénévole afin de pouvoir toucher tous 
les salariés au moment où ils fréquentent leur lieu de travail.

La situation préoccupante de l'EFS et le fonctionnement de 
l'EFS IDF sont des sources d'inquiétudes pour les Associations 
de Donneurs de sang Bénévoles. Nous devons modifier 
régulièrement notre organisation à la suite d'annulations, 
de modifications ou bien de réduction d'effectifs sur les 
collectes de sang. Le résultat se fait grandement sentir sur 
la fréquentation des collectes et le travail de fidélisation des 
donneurs des ADSB permet encore de « limiter la casse » mais 
pour combien de temps encore ?

Les adhérents et donneurs de sang de l'ADSB ADP ont 
une nouvelle fois répondu à nos sollicitations et démontré 
l'attachement et l'engagement qu'ils portent dans les actions 
portées par l'Association pour le don de sang bénévole.

ASSOCIATION POUR LE DON DE SANG BÉNÉVOLE 
D’AÉROPORTS DE PARIS

Le pourcentage d’adhérents de l’ADSB ADP se maintient à 
un bon niveau (environ 10% de l'effectif d'ADP) malgré un 
plan de départ volontaire très important dans l'entreprise 
ADP en 2021.

L'ADSB ADP va continuer de solliciter les nouveaux 
embauchés qui sont plus nombreux depuis l'été 2021, pour 
continuer d'enregistrer de nouvelles adhésions et de nouveaux 
donneurs qui, espérons-le, viendront aussi renforcer l'équipe 
des bénévoles de l'Association afin de poursuivre l'action 
en faveur du don de sang bénévole, volontaire, gratuit et 
anonyme engagée il y a près de 60 ans. 
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ASSOCIATION POUR LE DON DU SANG BÉNÉVOLE DE LA RATP

2022 : UNE ANNÉE POST-COVID 
CHARGÉE ET DIFFICILE POUR LE 
DON DE SANG

L’ADSB-RATP a connu une activité 
chargée en 2022.

L’Association s’est concentré presque 
exclusivement sur la promotion du don 
de sang au sein de la RATP. 

Nos Administrateurs et nos corres-
pondants locaux ont ainsi tenu des 
journées de sensibilisation dans toute l’Île - 
de-France  : 30 journées de promotion et 
d’information sur le don de sang. Cela 
nous a permis de rencontrer environ 1500 
agents RATP, dont 300 ont effectivement 
adhéré à l’association.

Malgré certaines restrictions et malgré le 
télétravail qui s’est installé durablement 
dans notre pays, l’association a organisé en 
partenariat avec l’établissement français 
du sang 10 collectes en entreprise, soit 
une par mois, où nous avons eu le plaisir 
d’accueillir 544 donneurs.

Mais nous nous rendons bien compte que 
les habitudes des donneurs ont changé : 
il y a un avant et après COVID-19, qui 
n’est malheureusement pas favorable au 
don de sang.

C’est pourquoi nos équipes se mobilisent 
sans relâche afin de faire revenir les 
donneurs. 

Nous savons que c’est un travail de longue 
haleine, mais les Administrateurs sont 
remplis d’énergie et de motivation !

Promotion Bussy-Saint-Martin

Promotion  
Porte de Paris T8

Promotion Noisel

Collecte de Sang Val de Fontenay

Yasin – ADSB RATP

Promotion Porte d’Ivry

Promotion Sucy-en-Brie

Promotion Atelier L6 Lebrun

Muriel MICHAUD-TELLIEZ
Présidente de l’ADSB RATP



31

Promotion Saint-Lazare Promotion Pavillon-sous-Bois

Hélène LAURENT
Présidente de la Coordination Île-de-France
Après la crise du COVID 19 et les années 2020 et 2021 à l’arrêt, 2022 a vu le redémarrage des collectes. Celles-ci ont repris tout 
doucement à Saint-Denis et à Mouchotte, mais beaucoup d’agents télétravaillent, et ne sont pas toujours présents sur le site les 
jours de collectes. C’est un vrai problème pour augmenter le nombre de poches et recruter de nouveaux donneurs. 

Des agents étaient présents sur les collectes de la JMDS.

Une nouvelle collecte est programmée pour le 15 février à Mouchotte, espérons que de nombreux donneurs répondront présents.

En 2023, nous allons reprendre nos stands de sensibilisation dans l’entreprise et espérons créer de nouvelles collectes.

On croise les doigts et on y croit !

COORDINATION ÎLE-DE-FRANCE (SNCF)
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